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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

На фасаде иркутской средней школы 
№ 21 установлена мемориальная доска 
выпускнику учебного заведения стар-
шему лейтенанту, командиру танковой 
роты 42-й мотострелковой дивизии  
Николаю Шумицкому, награжденному 
орденом Мужества за участие в специ-
альной военной операции.

СТР. 18

Как спасти ольхонскую полевку от 
вредных туристических обрядов, куда 
сдать зубные щетки для переработки, 
что делать с микропластиком в Байка-
ле? Широкий спектр вопросов обсуж-
дался на Всероссийском форуме «Эко-
Молодежь-2023».

СТР. 20–21

ГЕРОЙ СВО ЭКОЛОГИЯДОБРЫЕ СЕРДЦА

Во время послания говорил о прак-
тике прямых эфиров по сложным и 
важным для населения вопросам. 
Уверен – свои страницы в соцсетях 
должны вести все государственные 
и муниципальные организации. 
Нужно добросовестно отвечать на 
вопросы и консультировать людей.  
Стараюсь подавать пример – читаю 
все ваши комментарии, оператив-
но беру сведения в работу. Очень 
ценю, что могу получать от вас ин-
формацию без «фильтров». Она 
важна для принятия правильных 
управленческих решений.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 12–13

Учащиеся поселка Верхнемарково 
Усть-Кутского района ухаживают за па-
мятниками погибшим землякам, кото-
рые остались в заброшенных деревнях. 
Два раза в год они выезжают до Наза-
рово и Улькана. Школьники вырастают, 
уезжают в город, а на смену приходят 
другие.

СТР. 13
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Шел на параде Шел на параде 
маленький трубачмаленький трубач

Подготовка к следующей зиме начина-
ется в день окончания нынешнего ото-
пительного сезона. До середины июля 
будут отремонтированы десять участков 
тепловых сетей в Иркутске протяжен-
ностью свыше 1,2 километра. Тепловые 
сети на шести последних участках от-
ремонтируют под городские программы 
по благоустройству «Безопасные и ка-
чественные дороги» и «Формирование 
комфортной городской среды». Специ-
алисты проведут ремонт в тепловых ка-
мерах, устранят дефекты и повреждения 
на тепловых сетях, заменят неисправную 
запорную арматуру.

Дмитрий ДМИТРИЕВ, начальник отдела 

инженерных коммуникаций комитета 

городского обустройства администрации 

города Иркутска
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ПОВТОРИТЬ РЕКОРД ПРОШЛОГО ГОДА 
 ПОСЕВНАЯ КАМПАНИЯ  Посевная кампания 
в самом разгаре. Несмотря на то что полевые 
работы из-за аномально холодного апреля 
начались с небольшой задержкой, прогноз по 
урожаю благоприятный. В этом году в регионе 
планируют засеять 700,5 тыс. га площадей и 
вырастить 920 тыс. тонн зерна – не меньше 
рекордных показательней прошлого года. Во время 
старта весенней кампании в Усольском районе 
присутствовал губернатор Игорь Кобзев.

работы из-за аномально холодного апреля
начались с небольшой задержкой, прогноз по 
урожаю благоприятный. В этом году в регионе
планируют засеять 700,5 тыс. га площадей и
вырастить 920 тыс. тонн зерна – не меньше
рекордных показательней прошлого года. Во время
старта весенней кампании в Усольском районе 
присутствовал губернатор Игорь Кобзев.

СТР. 8
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
В нынешнем году губер-
натор Иркутской области 
Игорь Кобзев в третий 
раз обратился с послани-
ем к Законодательному 
Собранию и обществен-
ности региона. Оно про-
должалось почти два 
часа. Отличительной 
чертой нынешнего меро-
приятия стало то, что 
в зале присутствовали 
участники специаль-
ной военной операции, а 
также ветеран Великой 
Отечественной войны 
Михаил Николаевич 
Гаврилов, который про-
шел половину Европы, 
а победу встретил под 
Прагой.

ПОДДЕРЖКА 
МОБИЛИЗОВАННЫХ 
И ИХ СЕМЕЙ 

Свое послание Игорь Кобзев на-
чал со слов благодарности воинам 
Великой Отечественной войны, а 
также бойцам, которые несут сей-
час службу на передовой, и всем 
жителям Приангарья, которые ак-
тивно помогают фронту. «Всего 
из Иркутской области в зону СВО 
направлено более 2,5 тыс. тонн гу-
манитарных грузов, 52 единицы 
техники. Мы первые среди субъек-
тов СФО стали отправлять гумани-
тарные грузы воздушным транс-
портом министерства обороны РФ, 
что позволило повысить эффек-
тивность и оперативность этой ра-
боты», – отметил Игорь Кобзев.

Сейчас адресную помощь се-
мьям участников СВО оказывают 
порядка 800 волонтеров – жите-
лей Приангарья. Наш регион одним 
из первых в стране открыл Центр 
сопровождения семей участников 
СВО, внедрил Социальный паспорт 
семьи военнослужащего. Сформи-
рован региональный перечень мер 
поддержки участникам СВО и чле-
нам их семей, который включает 
в себя 33 пункта – от бесплатного 
питания детей в школе до предо-
ставления льготного ипотечного 
кредита.

– Предлагаю дополнить список. 
Оказывать финансовую помощь се-
мьям, чьи родственники считают-
ся пропавшими без вести. Прошу 

правительство до 1 июля прорабо-
тать этот вопрос, – сказал Игорь 
Кобзев.

Не остаются без внимания и те, 
кто сейчас рискует свой жизнью на 
передовой. «За каждой воинской 
частью, где служат наши земляки, 
закреплен куратор. Я лично обща-
юсь со многими бойцами и знаю, 
что они поддерживают эту прак-
тику», – подчеркнул глава региона. 

Указом губернатора Иркутской 
области предусмотрены единов-
ременные выплаты по 100 тысяч 
рублей каждому мобилизованному 
и по 200 тысяч – контрактникам. 
Порядка 100 млн рублей выделено 
на приобретение дополнительно-
го вещевого имущества мобилизо-
ванным. Комплект одежды и сна-
ряжения включал в себя 13 пред-
метов.

«Своих не бросаем» – эти слова 
можно отнести не только к моби-

лизованным и членам их семей. 
Наш регион оказывает поддерж-
ку подшефной территории – го-
роду Кировску Луганской Народ-
ной Республики. В прошлом году 
разработан план мероприятий по 
восстановлению инфраструктуры 
города, куда включено 97 пунктов. 
Это и ремонтно-восстановитель-
ные работы, и поставки машин, 
спецтехники для коммунальных 
служб, оборудования, а также орга-
низация отдыха детей из Кировска 
и Донбасса в Крыму и на Байкале. 
«Намеченные работы выполнены 
в срок, – подчеркнул глава региона. 
– Программу восстановления Ки-
ровска продлили еще на три года». 

РЕКОРДНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПО ДОХОДАМ 

Ушедший год стал испытанием 
для финансовой системы России 
и регионов. «Санкции, которые 

объявили нашей стране, беспреце-
дентны, – отметил Игорь Кобзев. 
– Наш регион оказался достаточно 
устойчивым к кризисным явле-
ниям, вызванным санкционным 
давлением. В консолидированном 
бюджете области по итогам 2022 
года мы имеем рекордные показа-
тели по доходам – 319,5 млрд ру-
блей. Это почти на 28 млрд рублей 
выше поступлений 2021 года». 

За последние два года объем на-
логов и сборов в консолидирован-
ный бюджет страны увеличился в 
пять раз. По объему этих поступле-
ний наш регион находится на 3-м 
месте в РФ. В результате Иркутская 
область стала опорным регионом 
России, регионом-донором. 

«С одной стороны, это хорошо, 
но с другой стороны – с 2022 года 
Иркутская область не является по-
лучателем дотации на выравнива-
ние бюджетной обеспеченности, а с 
2023 года – дотации на частичную 

Игорь Кобзев: «В центре 
нашей работы всегда 
должен быть человек»



317 мая 2023 № 53 (2547)П    СЛАНИЕ-2023

компенсацию дополнитель-
ных расходов на повышение 
оплаты труда работников бюд-
жетной сферы и иные цели, 
– отметил глава региона. – 
Прошу правительство региона, 
всех региональных главных 
распорядителей бюджетных 
средств, муниципальные об-
разования выстроить приори-
теты по бюджетным расходам, 
программы по повышению 
эффективности необходимо 
подготовить до 1 июля этого 
года». 

Иркутская область вошла в 
десятку регионов-лидеров РФ 
по экономическому потенциа-
лу и сохраняет высокие темпы 
роста промышленного произ-
водства – 102,1%. По предвари-
тельным данным, в 2022 году 
объем валового регионального 
продукта впервые превысил 
планку в 2 трлн рублей. «По 
итогам 2021 года мы занимаем 
14-е место среди всех субъек-
тов страны. Динамично про-
должает расти показатель ин-
вестиций в основной капитал. 
В 2022 году мы поднялись с 
10-го на 7-е место по России 
и на 1-е место среди регио-
нов Сибирского федерального 
округа, опередив Краснояр-
ский край. Показатель вырос 
на 38%», – подчеркнул глава 
региона. 

В регионе осуществляет-
ся 180 средних и крупных 
инвестпроектов, общая сто-
имость которых превышает 
3 трлн рублей. В перспективе 
– это 40 тыс. новых рабочих 
мест и 2 трлн рублей допол-
нительных налоговых посту-

плений во все уровни бюд-
жетной системы.

СЕЛЬСКИЕ И ЛЕСНЫЕ 
ПРИОРИТЕТЫ 

700 новых рабочих мест 
появится в ходе реализации 
11 значимых и крупных про-
ектов в агропромышленной 
сфере, запланированных на 
2023–2026 годы. Объем инве-
стиций превышает 23 млрд 
рублей. Модернизация пти-
цефабрик и мясоперерабаты-
вающих комплексов региона, 
строительство тепличного 
комплекса, линейного элева-
тора для хранения зерновых и 
масличных культур, создание 
вертикальных городских ферм 
для круглогодичного выращи-
вания ягод, салатов, овощей и 
фруктов – все это планируется 
реализовать в ближайшие не-
сколько лет. «Продовольствен-
ная безопасность – важный 
элемент повышения устойчи-
вости экономики», – уверен 
Игорь Кобзев.

В Приангарье собран рекорд-
ный урожай зерна – свыше 900 
тысяч тонн. Это лучший за 
последние 25 лет показатель. 
Увеличилось производство мя-
са – на 5,9%, молока – на 1,1%, 
картофеля – на 36,8%, овощей 
– на 7,7%. Растет урожайность 
сельхозкультур и продуктив-
ность животных, отмечен рост 
рентабельности сельхозорга-
низаций и налоговых посту-
плений. По итогам года индекс 
производства продукции сель-
ского хозяйства региона соста-
вил 103,5% к 2021 году. 

Динамично развиваются и 
предприятия, которые произ-
водят продукцию с высокой 
добавленной стоимостью. Так, 
экспорт продукции глубокой 
переработки зерна вырос на 
52%, экспорт кондитерских 
изделий – на 88%, экспорт мо-
роженого – на 17%. 

Еще одна приоритетная для 
региона сфера – лесная. «Ир-
кутская область, как известно, 
это один из крупнейших реги-
онов России по площади лесов. 
Порядок в лесной сфере – это 
принципиальный вопрос. Мы 
уделяем этому значительное 
внимание», – сказал Игорь 
Кобзев. В прошлом году в лес-
ном хозяйстве была проведена 
масштабная работа, которая 
принесла свои результаты. Не-
законные рубки снижены на 
39% по количеству, на 52% – по 
объему и на 54% – по ущербу. 
Удалось добиться значитель-
ного снижения площади лес-
ных пожаров: по итогу про-
шлого года по сравнению с по-
запрошлым – в 2,4 раза.

Один из приоритетов в этой 
сфере – лесовосстановление. 
«Министерству лесного ком-
плекса Иркутской области по-
ручаю в 2023 году достигнуть 
показателя соотношения вос-
производства лесов к их вы-
рубке и гибели не менее 97%, 
а в 2024 году – 100%. То есть 
задача на следующий год – 
заместить каждый вырублен-
ный гектар восстановленным. 
А в среднесрочной перспективе 
превысить этот показатель», 
– поставил задачу губернатор.

КОММЕНТАРИИ
Юлия ДОМАШЕВСКАЯ, 
замруководителя регионального 
отделения комитета «Семьи воинов 
Отечества» Иркутской области:

– Меня глубоко взволновал один из моментов посла-
ния губернатора, касающийся проведения специаль-
ной военной операции. Самый больной вопрос – это 
помощь семьям бойцов, которые пропали без вести. 
Семьи, которые остались без денежного содержания 
(как только боец считается пропавшим без вести, со-
держание перестают выплачивать), реально нужда-
ются. Мы каждый день сталкиваемся с этими женщи-
нами, стараемся помочь своими силами, открываем 
сборы. Но то, что теперь будет оказываться финан-
совая помощь семьям, чьи родственники считаются 
без вести пропавшими, это очень важно, я считаю. 
Названы конкретные сроки – губернатор поручил 
правительству Иркутской области проработать этот 
вопрос до 1 июля. 

Анатолий ТАБИНАЕВ, 
мэр Баяндаевского района:

– Доклад губернатора очень подробный, конкретный, 
с демонстрацией видеозаписи. Это новый интерес-
ный формат, где все было наглядно и понятно. Мне 
понравилось, что большое внимание в послании уде-
лено сфере сельского хозяйства. У нас аграрная тер-
ритория, нам это важно, чтобы понимать перспективу 
развития, важно и мне как мэру, и каждому сельхозто-
варопроизводителю. Считаю, что отрасль будет дина-
мично развиваться при государственной поддержке. 

Кирилл СВИСТЕЛИН, 
мэр Киренского района:

– Сегодня я услышал тезисы, которые касаются разви-
тия северных территорий. Нам, северянам, это очень 
важно. Там много нюансов по дорогам, которые нам 
необходимы, большая тема – газификация, в которой 
мы участвуем. Мы считаем, что это будущее развитие 
территорий, в том числе севера Иркутской области. 
Губернатор еще раз поднял эту тему. Наши люди, их 
снабжение – все зависит от северного завоза, от этого 
же зависит и помощь бизнесу.

Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ, 
мэр города Братска:

– Очень емкое, содержательное послание, напол-
ненное конкретными делами, проектами и цифрами. 
Дана оценка работы в 2022 году, поставлены задачи 
на 2023 год. Говоря о планах на текущий год, Игорь 
Иванович обозначил целый ряд важных вопросов. 

Самое главное для нас – губернатор в своем посла-
нии сказал, что, несмотря на санкционное давление, 
Иркутской области удалось справиться со многими 
трудностями. Применительно к Братску отмечу ряд 
тезисов: в городе будет продолжаться программа 
«Чистый воздух». Результатом должно стать 20-про-
центное снижение к 2025 году вредного воздействия 
предприятий и транспорта на окружающую среду. 
Продолжится и программа «Безопасные качествен-
ные дороги». Кроме того, есть целый ряд проектов, ко-
торые ведет правительство и губернатор Иркутской 
области совместно с Советом Федерации. 
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   Медицина, дороги,
   газификация 

Комфортные условия для жите-
лей территорий Иркутской области 
– еще один приоритет для региона. 
В прошлом году выполнен капи-
тальный ремонт в 28 медицин-
ских учреждениях, приобретены 
и смонтированы 27 быстровозво-
димых модульных ФАПов и 14 вра-
чебных амбулаторий, поставлено 
75 единиц автомобильного транс-
порта, закуплено более двух тысяч 
единиц медицинского оборудова-
ния, в том числе для оснащения 
ФАПов и амбулаторий. На закупку 
высокотехнологичного медицин-
ского оборудования из областного 
бюджета выделено свыше 211 млн 
рублей. В этом году работа будет 
продолжена.

«В 2023 году у нас стоит важная 
задача отремонтировать не менее 
57 км дорог местного значения в 
45 населенных пунктах. На это вы-
делено 1,9 млрд рублей, – сообщил 
глава региона. – Также в нынеш-
нем году предусмотрено почти 1,8 
млрд рублей на капиталоемкие ме-
роприятия на автомобильных до-
рогах местного значения протя-
женностью более 73 км». 

– Я регулярно посещаю муници-
палитеты, перемещаясь по области 
преимущественно автомобилем, и 
вижу, в каком состоянии находятся 
автомобильные дороги. К сожале-
нию, практически повсеместно на-
блюдается, как пишут в соцсетях, 
«сход асфальта вместе со снегом». 
Обращений по этому поводу много. 
Мы каждую весну латаем ямы, а 
на следующий год имеем такую же 
картину, а иногда и хуже. Ситуа-
ция требует изменения подхода, – 
уверен Игорь Кобзев.

Перед Приангарьем стоят мас-
штабные задачи по газификации. В 
рамках согласованной с Газпромом 
программы предусматривается 
подача сетевого газа в девять на-
селенных пунктов: Жигалово, Ки-
ренск, Усть-Кут, Магистральный, д. 
Седанкина, п. Окунайский, Улькан, 
д. Юхта и с. Тарасово, общая чис-
ленность населения в которых со-
ставляет 72,1 тыс. человек. 

   СуворовСкое училище, 
   школы, детСады

Большие планы у региона по 
строительству и ремонту соцобъ-
ектов, планируется возвести 17 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов, отремонтировать 18 больниц 
и поликлиник, 18 школьных спор-
тивных залов, 4 объекта культуры. 
Сейчас в работе: 16 новых школ, 6 
детских садов, 3 дома культуры, 

3 физкультурно-оздоровительных 
комплекса, 7 объектов здравоохра-
нения, реконструкция одной вра-
чебной амбулатории, 10 систем во-
доснабжения. 

«Эта работа по большей части 
проводится через механизм уча-
стия в национальных проектах. 
Всего регион участвует в 12 нацпро-
ектах. Общий объем финансирова-
ния в этом году, как и в прошлом, 
составляет более 42 млрд рублей», 
– проинформировал губернатор.

Глава региона отметил, что до-
ступность услуг дошкольного обра-
зования по итогам прошлого года 
составила более 95% для детей в 
возрасте от 1,5 до 3 лет и 99,9% 
для детей от 3 до 7 лет. «Обращаю 
внимание, что вопросы развития 
образования являются первооче-
редными, и от выстраивания этой 
системы зависит будущее детей 
всего региона. Поручаю мини-
стерству образования к концу 2023 
года обеспечить стопроцентную 
доступность дошкольного образо-
вания в регионе», – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

В нынешнем году запланиро-
вано открытие Суворовского во-
енного училища. Заканчивается 
возведение учебных корпусов, уже 
объявлен набор в пятые, шестые и 
седьмые классы. Училище рассчи-
тано на 460 обучающихся. «Таким 
образом, сохраняется преемствен-
ность воспитания настоящих за-
щитников Отечества», – отметил 
глава региона. 

   обратная Связь: 
   инфорМация 
   без «фильтров»

«Я уже третий раз выступаю 
перед столь уважаемым Собранием 
с ежегодным посланием. И каждый 
раз неизменно говорю одно: в цен-
тре всей нашей работы всегда дол-
жен быть человек с его проблема-

ми, – напомнил губернатор. – Вы 
знаете, что мы внедрили практи-
ку прямых эфиров по сложным и 
важным для населения вопросам, 
достаточно активная работа ведет-
ся в социальных сетях и чатах. Да, 
бывает не всегда просто отвечать. 
Да, люди часто критикуют. И ча-
сто – обоснованно критикуют. Но 
все же самое ценное, что можно 
получить от прямых эфиров че-
рез соцсети, – это информация без 
«фильтров», которая очень важна 
для принятия правильных управ-
ленческих решений».

В Иркутской области активно 
работает Платформа обратной свя-
зи, позволяющая гражданам на-
правлять сообщения в органы вла-
сти и подведомственные учрежде-
ния и получать оперативные от-
веты. Каждый житель, установив 
приложение «Госуслуги Решаем 
вместе», достаточно просто может 
рассказать о проблеме: например, 
о яме на дороге или неубранном 
мусоре во дворе. Сообщение ухо-
дит ответственному исполнителю, 
а гражданам остается дождаться 
ответа и оценить его работу. 

«За прошлый год через Плат-
форму обратной связи прошло бо-
лее 28 тыс. обращений. Не все со-
общения пока удается обработать в 
срок, не все пользователи удовлет-
ворены ответом. Именно эти по-
казатели нужно улучшать, поэто-
му я обращаюсь к руководителям 
органов власти и мэрам муници-
пальных образований – держите 
это направление работы на особом 
контроле, если нужно – усильте. 
Прошу также следить за содержа-
тельной частью ответов. Давайте 
не допускать случаев, когда жи-
тели говорят – «мы обратились, а 
нас отфутболили», – подчеркнул 
глава региона. 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО  
и Алексея ГОЛОВЩИКОВА

коММентарии 
Владимир ШПРАХ,  
доктор медицинских наук, 
профессор, ректор Иркутской 
государственной медицинской 
академии последипломного 
образования:

– Мне ближе социальные проблемы, 
которые касаются моей родной меди-
цины. Здравоохранение – самая крити-
куемая отрасль, есть труднорешаемые 
проблемы. Но мы видим, что строятся и 
открываются новые учреждения: мед-
санчасть ИАПО, детская поликлиника. 
В десятках объектов здравоохранения 
идут капитальные ремонты, закупает-
ся новое оборудование. 

Александр БАРСУКОВ,  
генерал-майор авиации  
в отставке:

– Для меня важная часть выступления 
Игоря Ивановича – Суворовское во-
енное училище, объект культурного 
наследия, который открывается после 
масштабной реконструкции. При этом 
исторический архитектурный облик 
зданий 1915–1917 годов постройки 
сохранен. В свое время к главе госу-
дарства с соответствующей просьбой 
обратился губернатор области Игорь 
Кобзев. Так что возрождение училища – 
это личная заслуга нашего губернатора.

Галина ТЕРЕНТЬЕВА,  
председатель Областного 
совета женщин:

– Я хочу отметить важное в послании 
Игоря Ивановича – это призыв объ-
единить усилия для помощи защитни-
кам СВО и их семьям. Меня порадова-
ло, что главой региона в его послании 
был поднят вопрос о качестве подго-
товки выпускников, в том числе и по 
педагогическим направлениям. Счи-
таю, что конкретные решения в этом 
направлении улучшат ситуацию.
С удовлетворением отметила, что бу-
дет проведена индексация минималь-
ного размера оплаты труда к 2024 
году на 18%. 

Владимир ПОТАПОВ,  
почетный гражданин 
Иркутской области, профессор 
ИРНИТУ, зампредседателя 
высшего совета при 
губернаторе:

– Послание губернатора Игоря Коб-
зева достаточно пространное и глу-
бокое. Хорошо, что были затронуты 
вопросы газификации Иркутской 
области, особенно промышленного 
сектора. Не могу не отметить агро-
промышленный блок послания о раз-
витии сельского хозяйства как одной 
из важнейших сфер деятельности на-
шего региона. Я считаю, что это посла-
ние с большими задачами. Остается 
решать их засучив рукава. 

П    Слание-2023
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 � комментарии   
С посланием  
о положении дел в 
Иркутской области в 
2022 году и основных 
направлениях областной 
государственной 
политики на 2023 год на 
67-й сессии Закcобрания 
выступил губернатор 
Игорь Кобзев. Депутаты 
областного парламента 
прокомментировали 
важное для региона 
событие.

Участие в сессии приняли де-
путаты Госдумы РФ, сенаторы от 
Иркутской области, представители 
правительства и муниципальных 
образований области, надзорных и 
судебных органов, общественных 
организаций, участники СВО. 

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель областного 
парламента:

– Губернатор сформулиро-
вал много поручений, новые це-
ли, перспективные задачи. Будем 
вместе, как мы это делали в по-
следние годы, работать. Большое 
значение уделено развитию про-
мышленности. Это действительно 
сегодня одно из самых важных 
направлений. Несмотря на то что 
Приангарье остается одним из ли-
деров по экономическому росту, 
но именно опережающее инфра-
структурное развитие, которым 
будет заниматься правительство 
региона, позволит создать новые 
производства. Было заявлено 180 
проектов, около 40 тысяч потен-
циальных рабочих мест. Новые 
производства – это новые рабочие 
места, которые нужны экономи-
ке Приангарья – и в городах, и 
на селе. Это заработные платы, 
а значит и дополнительные на-
логи, которые позволят еще боль-
ше средств из областного бюджета 
направлять на спорт и образо-
вание, строительство объектов, а 
также на дополнительные меры 
соцподдержки, в том числе участ-
ников СВО и их семей. 

Ольга НОСЕНКО, вице-спикер:

– В своем послании глава регио-
на уделил большое внимание участ-
никам СВО, которые также присут-
ствовали в зале заседаний. Было 
подчеркнуто, что сегодня власть не 
только помогает нашим военнослу-
жащим и их семьям, но и следит за 
тем, как развивается ситуация. 

Очень важная тема послания 
касалась экономического развития 
региона, и губернатор отметил по-
тенциал, который есть в Иркутской 
области. Реализовать его необходи-
мо, в том числе и для того, чтобы 
выполнить все соцобязательства 
перед жителями нашего региона и 
перед жителями города Кировска 
в ЛНР, над которыми наш регион 
взял шефство. 

Экономические показатели, ко-
торые прозвучали в послании, впе-
чатляют. Меня нисколько не пугает 
долг по инфраструктурным креди-
там, потому что эти деньги будут 
направлены на строительство объ-
ектов инфраструктуры, культуры, 
образования, на благоустройство. 

Безусловно, толчок для разви-
тия территорий даст реализация 
инвестпроектов, о которых также 
говорил губернатор. Но серьезное 
внимание потребуется уделить ре-
шению кадрового вопроса. Необхо-
димо создать условия, чтобы лю-
ди могли освоить востребованные 
профессии и остались работать в 
родном регионе. Хотелось бы боль-
шего внимания со стороны прави-
тельства региона к туристической 
отрасли. В Приангарье для разви-
тия туризма, особенно внутренне-
го, есть все предпосылки. В своем 
послании губернатор отметил по-
зитивные моменты в лесной от-
расли. Уменьшение количества по-
жаров и незаконных рубок, успеш-
ная работа по лесовосстановлению. 
Теперь будем ждать налоговой от-
дачи в этой сфере экономики. 

Лариса ЕГОРОВА, вице-спикер: 

– Отмечу три важных аспекта. 
Первый – это создание до 1 июля ре-
гионального Фонда социальной по-
мощи участникам СВО и их семьям. 
Правильно, что губернатор поднял 
тему без вести пропавших военно- 
служащих и поддержки их семей. 
Важно, чтобы весь объем такой по-
мощи могли получать ребята, кото-
рые участвуют в спецоперации в со-

ставе частных военных компаний. 
Буду внимательно мониторить эту 
тему, чтобы такие военнослужащие 
не остались «за бортом». 

Второй аспект – экология. Счи-
таю, что попытки что-то сделать 
действительно есть. Но пока не 
скажу, что вижу прогресс. Напри-
мер, проект по очистке воздуха 
в Шелехове, который планирует-
ся реализовать к 2025 году. Это 
слишком большой срок. Надо по-
работать над тем, чтобы выйти из 
зоны «грязных городов», начиная 
с конца текущего года. 

Еще один момент связан со 
спортом. Площадки в деревнях и 
селах непременно должны быть. Но 
мы мало говорим о спортобъектах 
в крупных городах. В первую оче-
редь речь идет о стадионах. Хочет-
ся, чтобы через год, в следующем 
послании губернатор рассказал о 
построенном спортивном объекте 
на месте стадиона «Пионер» в 
Иркутске. 

Наталья ДИКУСАРОВА, 
председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и 
налоговому законодательству: 

– Послание губернатора Иркут-
ской области позволяет увидеть 
общую картину, которая описы-
вает то, где сегодня находится не 
только наш регион, но и каждый 
человек. Безусловно, прозвучала 
тема экономического развития. 
Мы четко понимаем, что делаем 
в социальной сфере, как работают 
все государственные программы и 
национальные проекты. Основной 

запрос жителей региона – разви-
тие экономики, создание рабочих 
мест. В послании, на мой взгляд, 
прозвучало самое главное: дано по-
ручение для каждой территории 
определить точку роста, потенци-
ал, а потом начинать его разви-
тие от маленьких производств до 
больших инвестпроектов. Важно, 
что мы приходим к поиску эко-
номической активности в каждом 
муниципалитете и под эту задачу 
перестраиваем всю работу. Впер-
вые за долгое время в послании 
губернатора была обозначена тема 
инициативных проектов, которые 
поступают от жителей региона и 
поддержаны областным финанси-
рованием. Таким образом, люди 
становятся непосредственными 
участниками преобразований в 
регионе. 

Георгий ЛЮБЕНКОВ, 
зампредседателя комитета по 
бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и 
налоговому законодательству: 

– Послание в целом очень по-
нравилось, в нем освещены все 
аспекты нашей жизни. Порадовало, 
что экономика будет развивать-
ся, в том числе и за счет реали-
зации инвестиционных проектов, 
которые не были остановлены, не-
смотря на санкции. Определены 
меры для стимулирования пред-
приятий, четко обозначены про-
блемы, которые требуется решить 
– дефицит энергетических мощ-
ностей, кадровый вопрос, транс-
портная логистика. Положитель-
ный момент также в успешной ре-
ализации программы продоволь-
ственной безопасности региона. 
Хотелось бы большего внимания 
к муниципалитетам, которые ис-
пытывают недостаток финансиро-
вания, и к реализации программы 
«Чистый воздух» в таких городах, 
как Братск. Есть над чем подумать. 

По итогам послания губернато-
ра даны поручения профильным 
министерствам, которые разрабо-
тают планы мероприятий для кон-
солидированной работы в рамках 
реализации стратегии социально-
экономического развития Иркут-
ской области.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Депутаты ЗС –  
о послании губернатора
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  ЗАКОНОПРОЕКТЫ  
На 68-й сессии депута-
там Законодательного 
Собрания Иркутской 
области предстоит обсу-
дить около 40 вопро-
сов. Накануне состоя-
лось заседание коллегии 
под председательством 
Александра Ведерникова, 
на которой парламента-
рии утвердили перечень 
предлагаемых к рассмо-
трению законопроектов. 

Комитет по законодательству о 
государственном строительстве об-
ласти и местном самоуправлении 
рекомендовал сессии принять за-
конопроект, предусматривающий 
увеличение штрафов за нарушение 
тишины. Для граждан наказание 
может составить от 500 до 2500 ру-
блей, для должностных лиц – от 5 
до 10 тыс. рублей, для юридических 
лиц – от 20 до 25 тыс. рублей. При 
этом правоприменительная прак-
тика не изменится: конкретную 
сумму штрафа будет устанавли-
вать суд. Председатель комитета 
Виталий Перетолчин отметил, что 
в адрес депутатов областного пар-
ламента региона регулярно посту-
пают обращения по вопросу уже-
сточения ответственности за на-
рушение тишины.

Отдельный блок вопросов посвя-
щен мерам социальной поддержки 
граждан. Так, депутаты рассмо-
трят введение единовременных 
выплат медработникам, переехав-
шим в города с населением от 50 
до 100 тыс. человек. На заседании 
комитета по здравоохранению и 

соцзащите под председательством 
Александра Гаськова отмечалось, 
что речь идет о сотрудниках лечеб-
ных учреждений, расположенных в 
Усть-Илимске, Усолье-Сибирском, 
Черемхово. Врачи и медицинские 
сестры, получившие единовремен-
ную выплату, будут обязаны отра-
ботать в таком населенном пункте 
не менее пяти лет. По мнению ав-
торов законопроекта, дополнитель-
ная мера соцподдержки поможет 
привлечь специалистов в неболь-
шие города.

В первом чтении на сессии об-
ластного парламента будет обсуж-
даться проект закона о денежных 
выплатах участникам СВО, вы-
полняющим боевые задачи в со-
ставе частных военных компаний. 
Как пояснила вице-спикер Лариса 
Егорова, изменения, внесенные в 
апреле этого года в федеральный 
закон «О ветеранах», дают воз-
можность присвоения статуса ве-
терана и инвалида боевых действий 

людям, заключившим контракт и 
имевшим иные правоотношения 
с организациями, содействующи-
ми выполнению задач спецопера-
ции. Законопроектом предлагается 
установить выплаты таким воен-
нослужащим за каждые шесть ме-
сяцев участия в СВО.

Также депутаты продолжат ра-
боту над законопроектами об ин-
вестиционной политике, установ-
лении административной ответ-
ственности за продажу энергетиков 
несовершеннолетним, о «гараж-
ной амнистии». В повестку сес-
сии включены и законопроекты «О 
дополнительной мере социальной 
поддержки семей, имеющих детей, 
в Иркутской области» и «О соци-
альной выплате на приобретение 
(строительство) в Иркутской обла-
сти жилых помещений с помощью 
ипотечного жилищного кредито-
вания», которые были приняты в 
первом чтении на апрельской сес-
сии. Первый устанавливает право 

на получение материнского капи-
тала семьям при усыновлении тре-
тьего и последующих детей. Деньги 
могут быть направлены на улуч-
шение жилищных условий, ремонт 
жилого помещения, покупку зе-
мельного участка, образование де-
тей, социальную адаптацию ребен-
ка-инвалида, получение ежегодной 
денежной выплаты. Второй про-
ект закона направлен на поддерж-
ку участников СВО, которые стали 
инвалидами II или III групп, и их 
семей, что позволит им получать 
социальную выплату на погашение 
ипотечных кредитов.

Кроме того, парламентарии рас-
смотрят доклад уполномоченного 
по защите прав предпринимате-
лей в Иркутской области. В проект 
повестки вошел муниципальный 
час «Об обеспечении транспорт-
ного сообщения в муниципальных 
образованиях Иркутской области».

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Новые меры поддержки для 
медиков и участников СВО

ЗАКC    БРАНИЕ 

  ЭКОЛОГИЯ  Темы чистой 
воды и снижения загрязнения 
воздуха стали предметом обсуж-
дений на заседаниях комитета 
по законодательству о при-
родопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве под руковод-
ством Романа Габова и комитета 
по строительству и дорожному 
хозяйству под председательством 
Виктора Побойкина. 
Начальник управления коммунальной 
инфраструктуры министерства жилищ-
ной политики и энергетики Иркутской 

области Александр Барнаков сообщил 
парламентариям, что в 2022 году на реа-
лизацию подпрограммы «Чистая вода» в 
регионе было выделено 3,7 млрд рублей, 
в том числе чуть менее одного миллиарда 
из областного и местных бюджетов. Сред-
ства федерального бюджета выделены в 
рамках проекта «Сохранение озера Бай-
кал» на реконструкцию правобережных 
очистных сооружений Иркутска. 

С начала реализации подпрограммы в Ир-
кутской области построили 20 объектов 
холодного водоснабжения и водоотведе-
ния, подготовили 15 проектов, закупили 
41 водовозку и оборудование для очистки 
воды. Специалист отметил, что ряд проек-

тов не прошли государственную экспер-
тизу. Это проблемные объекты в Култуке, 
Листвянке, Большом Голоустном, Усолье-
Сибирском, в связи с этим около 300 млн 
рублей вернули в федеральный бюджет. 
На текущий год в бюджетах всех уровней 
на реализацию подпрограммы предусмо-
трено около 2,3 млрд рублей.
Председатель комитета Роман Габов под-
черкнул особую актуальность этой темы. 
Депутаты обратили внимание на про-
блему роста цен на водоотведение, необ-
ходимость покупки техники для вывоза 
жидких бытовых отходов на территории 
муниципалитетов, усовершенствования 
работы по подготовке проектно-сметных 
документаций. Комитет рекомендовал 
профильному министерству рассмотреть 
возможность увеличить объемы приобре-
тения спецтехники.
Депутаты рассмотрели проект об изме-
нении закона «О градостроительной дея-
тельности в Иркутской области», который 
приводит в соответствие с федеральным 
законодательством норму о закреплении 
за региональным правительством полно-
мочиями по принятию решения о подго-
товке единого документа территориаль-
ного планирования и градостроительного 
зонирования. 
Как пояснил заместитель руководителя 
службы архитектуры Иркутской области 
Алексей Кубасов, новая редакция Градо-

строительного кодекса РФ от 29 декабря 
2022 года устанавливает, что архитектур-
но-градостроительный облик объекта ка-
питального строительства подлежит со-
гласованию с уполномоченным органом 
местного самоуправления. В том числе 
это требование относится к изменениям 
в утвержденные генпланы территорий. 
Кроме того, закреплены случаи, не тре-
бующие проведения соответствующего 
согласования, а также сокращены сроки 
утверждения документации по планиров-
ке территории. Теперь аналогичные из-
менения требуется внести в действующее 
региональное законодательство.
Некоторые изменения в этот же закон ка-
саются работы по снижению загрязнения 
атмосферного воздуха. По словам мини-
стра природных ресурсов и экологии Ир-
кутской области Светланы Трофимовой, 
для территорий, где проведены сводные 
расчеты загрязнения атмосферного воз-
духа, проекты генеральных планов не-
обходимо будет согласовать с уполномо-
ченным органом исполнительной власти 
в установленном им порядке. Комитет ре-
комендовал принять законопроект в пер-
вом чтении и вернуться к рассмотрению в 
окончательном чтении после проведения 
лингвистической экспертизы.

  Юрий ЮДИН
Фото Бориса С ЛЕПНЕВА

ЧИСТАЯ ВОДА И СВЕЖИЙ ВОЗДУХ
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Ростсельмаш является ключевым россий-
ским разработчиком и производителем 
порядка 150 моделей более двух десятков 
типов сельхозтехники для сельхозопера-
ций полного цикла – от подготовки почвы 
до первичной обработки собранного зер-
на. Кроме того, в компании разработано 
более 60 запатентованных цифровых 
решений, электронных систем, которые 
оптимизируют работу машинного обору-
дования.
У Ростсельмаша есть собственный техни-
ческий центр, экспериментальная база, 
современное производство полного тех-
нологического цикла. Важное конкурент-
ное преимущество техники в том, что она 
надежно работает в регионах со сложны-
ми агроклиматическими условиями, к ко-
торым относится и Приангарье.
В 2022 году между нашим регионом и 
компанией Ростсельмаш было подписано 
пятилетнее соглашение о сотрудничестве. 
Оно предусматривает поставку техники 
и запчастей для сельхозпредприятий, 
участие компании в агропромышленных 
выставках Приангарья, обмен опытом и 
реализацию других совместных проектов, 

направленных на развитие сельхозотрас-
ли. В январе 2023 года на рабочей встрече 
министр сельского хозяйства Иркутской 
области Илья Сумароков и первый за-
меститель генерального директора ком-
пании Ростсельмаш Алексей Швейцов в 
числе прочего обсудили вопрос дополни-
тельных преференций производителя для 
аграриев при покупке комбайнов и трак-
торов по программе «За урожай», а также 
планы открытия нового дилерского цен-
тра в регионе.
Статус официального дилера компании 
Ростсельмаш в Иркутской области полу-
чило ООО «Техцентры «Сотранс», располо-
женное в Шелехове. Уже сейчас там можно 
приобрести сельхозмашины этого извест-
ного производителя, например, Vector 410 
– зерноуборочный комбайн, пользуется 
большим спросом. Аграрии уже проявля-
ют к нему интерес, поскольку хоть и идет 
посевная, но готовиться к сбору урожая 
необходимо заранее. Также у селян поль-
зуются спросом тракторы серии Рост-
сельмаш 2000.
Дилер ООО «Техцентры «Сотранс» включа-
ет в себя теплый склад под запчасти пло-

щадью 530 кв. м, сервисную площадь 320 
кв. м, комфортную клиентскую зону, от-
крытую площадку для хранения техники 
в 920 кв. м. Готовится открытие опорного 
пункта сервиса и склада запасных частей 
в Тулуне.

В дилерском центре аграрии региона 
смогут не только приобрести сельскохо-
зяйственную технику, сельхозоборудо-
вание, запчасти, но и оформить лизинг. 
Покупатели получат техобслуживание и 
поддержку, гарантийный и коммерческий 
ремонт. А непосредственно в хозяйствах 
сотрудники фирмы помогут запустить 
технику в работу и дадут консультацию по 
любому вопросу.

Кроме того, для обучения работе на ма-
шинах и оборудовании компания Рост-
сельмаш открывает современные обору-
дованные классы в учебных заведениях 
региона. Например, с 2015 года специали-
зированная аудитория действует в Иркут-
ском государственном аграрном универ-
ситете имени А.А. Ежевского. А в новом 
учебном году класс компании Ростсель-
маш появится и в Иркутском аграрном 
техникуме. В компании Ростсельмаш  уве-
рены, что очень важно вкладывать в под-
готовку молодых специалистов России.

  Юрий ЮДИН

Дилерский центр 
Ростсельмаш в Шелехове
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В Железногорске-Илимском в норматив-
ном состоянии находится всего 15% до-
рог, все они имеют местное значение. Со-
гласно федеральному законодательству, 
поддерживать их в надлежащем состоя-
нии должен муниципалитет.

Поводом для визита на территорию по-
служило обращение к губернатору участ-
ника предварительного голосования 
партии «Единая Россия» Татьяны Моло-
стовой.

– Мне хватило буквально двух дней по-
ездок по территории, чтобы понять – так 
жить невозможно! Из года в год местные 

дороги становятся все хуже, – рассказы-
вает Татьяна Николаевна, – и принимать 
меры необходимо совместно с област-
ным руководством. Ведь местный бюд-
жет с таким объемом работ просто не 
справляется. 

Татьяна Молостова попросила главу ре-
гиона обратить внимание министерства 
дорожного хозяйства на глобальную про-
блему Нижнеилимского района – его пол-
нейшую транспортную недоступность. 

– По поручению губернатора Иркутской 
области Игоря Кобзева в Нижнеилим-
ском районе отработала большая груп-

па сотрудников правительства региона 
и аппарата губернатора. Основная тема 
– это состояние дорог. Оно не очень хо-
рошее. Решили вопрос кратного увеличе-
ния работ, которые проведут в этом году. 
Уверен, дороги Железногорска-Илимско-
го и Нижнеилимского района станут луч-
ше, – сказал Андрей Бунев.
Министр транспорта и дорожного хозяй-
ства Иркутской области Максим Лобанов 
осмотрел дороги, отремонтированные в 
прошлом году на средства субсидии из 
областного бюджета. Заказчиком работ 
являлась местная администрация.
– Тут и без экспертного мнения видно: 
много выбоин, трещин. Есть вопросы к 
подготовке земельного полотна и каче-
ству асфальта. Гарантийный срок обслу-
живания участка до 2027 года. Подряд-
ная организация обязана устранить все 
недостатки, даже если потребуется заме-
на основания. В противном случае оцен-
ку выполненной работе дадут контроль-
но-надзорные органы, – сказал Максим 
Лобанов.
В этом году на ремонт участков улиц Ще-
голева, Иващенко и 40 лет ВЛКСМ Же-
лезногорска-Илимского из областного 
бюджета направили субсидию – 120 млн 
рублей. Между тем муниципальные кон-
тракты еще не заключены. Сделать это 
местная администрация планирует к 17 
июня. Ответственным за координацию 
проведения работ и контроля качества 
назначен замминистра транспорта и до-
рожного хозяйства области Виктор Циш-
ковский.
– Это вынужденная мера, которую ранее 
не применяли в муниципалитетах. Не-
обходимо взять дорожные работы под 
особый контроль, – пояснил Максим Ло-
банов.
Министерству транспорта и дорожного 
хозяйства региона вместо местной ад-
министрации пришлось решать пробле-

му транспортной доступности поселка 
Речушка. Единственную дорогу разбил 
тяжелый транспорт, а с некоторых пор 
проезд в поселок, например на легковой 
машине, просто невозможен. Админи-
страция Нижнеилимского района выдала 
разрешение строительной компании на 
возведение тяговой подстанции, но ког-
да дорогу разбили тяжеловозы, не стала 
обращаться с требованием произвести 
отсыпку, что является ее полномочиями 
по федеральному законодательству. Для 
решения проблемы жителей министр 
транспорта и дорожного хозяйства реги-
она обратился к заказчику работ, кото-
рый пообещал заняться отсыпкой дороги 
в ближайшее время. Если транспортная 
доступность поселка Речушка не будет 
восстановлена, планируется обращение 
в прокуратуру по поводу бездействия 
местной администрации.

«Это системная история. Сигналы прихо-
дят со многих территорий. Как раз сейчас 
в Нижнеилимском районе отработала 
команда правительства региона во гла-
ве с заместителем губернатора Андреем 
Юрьевичем Буневым. Повод тот же – со-
стояние дорог. 

Именно поэтому я хочу, чтобы меня услы-
шали все главы – о состоянии дорог нуж-
но заботиться не только в строительный 
сезон. Есть меры, которые применяются 
осенью, чтобы весной не получить огром-
ное количество ям в асфальте. 

Нужно проводить эти превентивные ме-
роприятия, чтобы минимизировать риск 
появления провалов и трещин. Власти 
на местах должны сделать выводы на 
будущие сезоны, в противном случае си-
туацию мы не переломим. Мне нужна ко-
мандная работа», – написал в телеграм-
канале #кобзевнасвязи глава региона.

  Юрий ЮДИН

БЕЗДОРОЖЬЕ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯБЕЗДОРОЖЬЕ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ

  АКТУАЛЬНО  Дороги в ряде муниципалитетов вызывают 
тревогу, на отдельных участках не то что ездить, а страшно ходить. 
Состояние дорожного полотна в Железногорске-Илимском и 
Нижнеилимском районе оценивается как критически низкое. Этой 
теме было посвящено выездное совещание под руководством заме-
стителя губернатора области Андрея Бунева.

  ТЕХНИКА  В Приангарье началась посевная кампания. Многие 
сельхозпредприятия выводят на поля новые тракторы и другие 
агромашины производства Ростсельмаш. За последние пять лет эта 
компания поставила в хозяйства Иркутской области более 250 еди-
ниц современной техники. А теперь у аграриев появилось еще боль-
ше возможностей улучшить свои технопарки – в регионе работает 
новый дилерский центр производителя.
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  ПОСЕВНАЯ 
КАМПАНИЯ  Весенний 
сев начался в среднем 
на 5–12 дней позже 
относительно средних 
многолетних значений, 
отметил министр сель-
ского хозяйства Илья 
Сумароков. Очень холод-
ный апрель, аномальные 
осадки повлекли пере-
увлажнение почвы и 
длительное оттаивание 
пахотного слоя. Несмотря 
на сдвиг начала посевной 
кампании, прогноз на 
урожай благоприятный. 

– Мы, с одной стороны, в посев-
ную кампанию вошли с задержкой, 
с другой стороны – с хорошими 
влагозапасами. 92% всех полей об-
ласти находятся в хорошем и от-
личном состоянии по запасам вла-
ги, ее объем в метровом слое почвы 
на 15% выше средних многолетних 
значений. 

ЗАДАЧА – ПОВТОРИТЬ 
РЕКОРДНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПРОШЛОГО ГОДА 

Что касается задач и планов, 
которые стоят перед аграриями в 
этом году, цель – как минимум 
повторить результат прошлого го-
да, говорит министр. В 2022 го-
ду аграрии добились рекордных 
показателей за последние 30 лет. 
Урожайность зерновых тогда со-
ставила 23 ц с га. Производство 
рапса было увеличено на 46% – до 
137 тыс. Возрос объем производ-
ства и картофеля до 36%. 

Задача в этом году – засеять 
700,5 тыс. га площадей и про-
извести 920 тыс. тонн зерна. По 
данным на 11 мая, к весенним по-
левым работам уже приступили 
17 районов области, посеяв более 
19 тыс. га зерновых культур, это 
чуть выше 4% от запланирован-
ных объемов. Всего сельскохозяй-
ственными организациями и кре-
стьянскими (фермерскими) хо-
зяйствами Иркутской области под 
урожай 2023 года запланировано 
высеять 415,5 тыс. га зерновых и 
зернобобовых культур, 80 тыс. га 
масличных культур, 22,5 тыс. га 
картофеля, 3,5 тыс. га овощей от-
крытого грунта и 179,1 тыс. га 
кормовых культур. При этом сель-
хозтоваропроизводителями При-
ангарья планируется увеличить 

посевные площади под овощами 
открытого грунта и картофелем.

– Немаловажным фактором для 
повышения эффективности сель-
хозпроизводства и урожайности в 
целом является внесение удобре-
ний. Тот план, который до нас до-
вел федеральный минсельхоз, мы 
сегодня выполняем, аграрии обе-
спечены всеми видами удобрений. 
В области завезено уже больше 
42 тысяч тонн минеральных удо-
брений. В наличии еще имеется 
3 тысячи, часть еще в пути. В этом 
году планы амбициозные – уве-
личить объемы удобрений на 30% 
по сравнению с прошлым годом, – 
рассказал Илья Сумароков. 

БОЛЬШЕ ЗЕРНОВЫХ, 
МЕНЬШЕ РАПСА 

С этого года внесены корректи-
вы в структуре посевных площа-
дей. Практически 9 тыс. га допол-
нительно выделяется под зерно-
вые культуры. Под рапс площади 
незначительно сократят. Отчасти 
это связано с тем, что экспор-
тировать рапс стало невыгодно: 
введены новые пошлины на вывоз 
за пределы РФ. Эту проблему ком-
пенсирует строительство перера-
батывающих заводов. 

– В этом году мы запускаем два 
завода по переработке масличных 
культур, один – в Заларинском 
районе, второй – в Тулуне. Про-

изводственная мощность каждого 
завода – 50 тысяч тонн в год (с 
последующим увеличением в два 
раза). Это даст возможность уве-
личить сбыт производимой кре-
стьянами продукции, в том числе 
рапса и льна, и обеспечить произ-
водство продукции в виде масла, 
которое будет реализовываться не 
только внутри региона, но и ак-
тивно экспортироваться. Поэтому 
небольшое сокращение масличных 
в сторону зерновых – правильное 
и аргументированное решение, – 
пояснил министр. 

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
СЕМЕНОВОДСТВА 

По словам министра, регион 
полностью обеспечен зерновыми 
культурами – 144 тыс. тонн, это 
108% от потребности. Подготовка 
семян и доведение их до посевной 
кондиции продолжается. 

– По зерновым культурам у нас 
всегда был профицит. Мы продаем 
семена в другие регионы, в Буря-
тию, Забайкальский край. Недав-
но проводили совет по развитию 
агропромышленного комплекса, 
на котором утвердили концепцию 
развития семеноводства в регио-
не. И губернатором региона дано 
поручение разработать детальный 
план по реализации этой концеп-
ции, предусмотрев безусловные 
мероприятия поддержки как по 
выведению новых сортов и адап-
тации в наших условиях, так и 
развитию семеноводческих и то-
варных хозяйств. 

ГОТОВНОСТЬ ТЕХНИКИ ВЫШЕ, 
ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ 

Министр также отметил, что 
в посевной кампании 2023 го-
да будет задействовано свыше 
3,5 тыс. единиц сельскохозяй-
ственной техники, в том числе 
более 2 тыс. тракторов. 

В этом сезоне готовность сель-
хозтехники на 1–2% выше уровня 
прошлого года: 

– По тракторам ставим задачу 
приобрести 152 единицы, купить 
55 зерноуборочных комбайнов, 
15  кормоуборочных и порядка 

700 единиц прочей сельхозтех-
ники, в том числе прицепной. 
Большое внимание аграрии уде-
ляют приобретению современной 
энергонасыщенной техники с вы-
сокой производительностью. Ре-
монт техники осуществляется в 
штатном режиме.  

3,7 МЛРД РУБЛЕЙ – 
НА ПОДДЕРЖКУ АГРАРИЕВ 

Вице-спикер регионального 
парламента Кузьма Алдаров рас-
сказал, что в текущем году на под-
держку агропромышленного ком-
плекса до сельскохозяйственных 
товаропроизводителей Прианга-
рья уже доведено 1,3 млрд рублей 
средств областного и федеральных 
бюджетов, в том числе 324 млн 
рублей средств федерального бюд-
жета, или 40,6% от доведенных 
минсельхозом России лимитов. 
Всего в этом году на поддержку 
сельскохозяйственного производ-
ства планируется направить 3,7 
млрд рублей. 

– В целом хочу сказать, что 
посевная кампания начинается в 
непростой период. У нас был бо-
гатый урожай с прошлого года, 
который мы, к сожалению, не су-
мели реализовать полностью. Есть 
большие товарные запасы. Многие 
ждали увеличения цены, но пока 
она остается стабильной. Нужно 
продавать то, что сегодня есть, по-
полнять оборотные средства, что-
бы приобрести удобрения и так 
далее, – сказал Кузьма Алдаров. 

Также он обратил внимание на 
локальные проблемы, в частности 
на то, что многие сельхозтова-
ропроизводители поднимают во-
прос, что не всем пришли субси-
дии по лизинговым платежам:

– Идет небольшая задержка, 
она была связана с разработкой 
нормативно-правовых докумен-
тов. Производители ежемесячно 
платят лизинговые платежи, вы-
водят оборотные средства из сво-
ей финансовой системы. Хотелось 
бы, чтобы в кратчайшее время 
ситуация была налажена. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Повторить рекорд 
прошлого года
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Материально-техническая ба-
за Иркутского государственно-
го аграрного университета имени 
А.А. Ежевского преобразовывается 
стремительными темпами: появ-
ляются инновационные лаборато-
рии, высокотехнологичное обору-
дование, учебно-производствен-
ные площадки. Ученые Иркутского 
ГАУ получают патенты, создают 
новые сорта сельхозкультур, разра-
батывают передовые технологии, 
которые активно внедряются в хо-
зяйствах региона. Производитель-
ность университетских аграриев 
растет с рекордной скоростью. 

Показательный пример – уни-
кальная площадка для семеновод-
ства, закладки и проведения по-
левых опытов в селе Оек, где вузом 
совместно с селекционно-семе-
новодческим центром «Ангара» 
с 2021 года активно проводится 
работа по семеноводству яровой 
пшеницы и овса. Цель аграрии 
преследуют масштабную – увели-
чение производства оригинальных 
и элитных семян сельскохозяй-
ственных растений отечественной 
селекции и снижение высокой сте-
пени зависимости от семян ино-
странного производства. 

В 2021 году было получено 800 
тонн элитных семян, в 2022-м – 
более 1000 тонн. А в этом году пла-
нируется засеять более 1000 га зер-
новых и 300 га кормовых культур, 
что станет возможным благодаря 
новому трактору и многофункци-
ональному посевному комплексу, 
который был приобретен за счет 
средств целевой субсидии мини-
стерства сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации. 

– Потребность в новой технике 
возникла в связи с тем, что уни-
верситет расширяет свои произ-
водственные площадки в селе Оек 
Иркутского района. Новый трак-
тор и посевной комплекс позволят 
применять современные техноло-
гии с целью получения высокока-
чественных семян и использовать 
базу учебного хозяйства для прак-
тической подготовки студентов – 
будущих агрономов, инженеров-
механиков. Во многих хозяйствах 
области, включая КФХ, работает 
современная почвообрабатываю-
щая посевная техника, и вузы не 
должны отставать в плане мате-
риально-технического оснащения. 
Наша задача – познакомить ребят 
с такими сложными устройствами 
еще до того, как они выйдут на 

производство, – сказал Николай 
Дмитриев, ректор Иркутского ГАУ. 

Он отметил, что трактор и по-
севной комплекс – не первая тех-
ника, которая была приобретена 
за счет средств целевых субсидий 
министерства сельского хозяйства 
РФ. В общем университетом за по-
следние три года приобретено тех-
ники и оборудования на сумму 
более 100 млн рублей. 

Новую технику уже осваивают 
студенты под руководством педа-
гогов вуза, которые прошли до-
полнительное обучение на курсах 
повышения квалификации. 

– Конечно, работа на таком обо-
рудовании требует соответствую-
щей квалификации, но управлять 
этой техникой намного проще, чем 
той, что была, к примеру, в совет-
ское время или в начале XXI века. 
Современные сельхозмашины по-
зволяют механизатору трудиться 
в комфортных условиях, с мак-
симальной производительностью, 
высоким качеством, потому что 
оснащены рядом вспомогательных 
систем. Тот же трактор – оборудо-
ван кондиционером, различными 
функциями, которые позволяют 
определять засеянную площадь, 

использовать элементы навигации, 
следить за расходованием семян, 
удобрений, контролировать про-
цесс высева, – говорит проректор 
по научной работе университета 
Александр Зайцев. 

На производственной площадке 
в селе Оек в этом году будут высе-
ваться не только зерновые культу-
ры. Небольшую часть площади от-
дадут под картофель. В дальнейшем 
планируется размножение новых 
высокопродуктивных сортов карто-
феля, устойчивых к болезням. 

– С 2017 года университет уча-
ствует в комплексном научно-тех-
ническом проекте федеральной 
программы по развитию селекции 
семеноводства картофеля. У нас 
уже начала работу лаборатория по 
микроклональному размножению. 
Получены первые оздоровленные 
клубни, 10 тысяч из них мы пере-
дадим в конце мая нашему пар-
тнеру, – рассказал ректор. 

Проблему импортозамещения 
Иркутский ГАУ решает успешно. 
Элитные семена университет реа-
лизует по Иркутской области. Часть 
посадочного материала отправля-
ется на экспорт в хозяйства Респу-
блики Бурятия и Забайкальского 
края. 

Планы у Иркутского ГАУ по 
дальнейшей модернизации мате-
риально-технической базы науч-
ных и учебных лабораторий боль-
шие. Вуз продолжит приобретать 
новые компьютеры и другое обо-
рудование, открывать фирменные 
классы. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

�� Кадры
Губернатор�Иркутской�
области�Игорь�Кобзев,�
выступая�с�посланием�о�по-
ложении�дел�в�Приангарье�
за�прошлый�год�и�основных�
направлениях�областной�
госполитики�на�2023�год,�
обратил�внимание�на�необ-
ходимость�готовить�ква-
лифицированные�кадры,�
особенно�инженерного�
профиля.�Глава�региона�
подчеркнул,�что�это�клю-
чевая�задача�для�дальней-
шей�реализации�инвести-
ционных�проектов.

– Необходимо со школьной ска-
мьи развивать способности к 
техническим наукам, готовить 
специалистов в критически 
важных отраслях. Для популя-

ризации физико-математиче-
ского профиля обучения в ре-
гионе с прошлого года начали 
работу инженерные классы. Это 

профильное направление обу- 
чения обеспечивает углублен-
ную подготовку школьников по 
базовым естественнонаучным 

дисциплинам, дополнительным 
общеразвивающим програм-
мам, а также создает условия 
для профориентации в траек-
тории «школа – вуз – предпри-
ятие», – сообщил Игорь Кобзев.
Продолжением этой цепочки 
губернатор назвал развитие 
инженерного предприниматель-
ства, в связи с чем дал поруче-
ние министерству образования 
совместно с министерством 
экономического развития и про-
мышленности региона прорабо-
тать возможность поддержки 
технологических стартапов в 
вузах Иркутской области. Ори-
ентиром в этой работе он назвал 
созданную на уровне федера-
ции платформу университетско-
го технологического предпри-
нимательства.
Игорь Кобзев также напомнил, 
что регион реализует феде-
ральный проект «Профессио- 
налитет», в рамках которого 
идет развитие материально-

технической базы организаций 
среднего профессионального 
образования. На приобретение 
оборудования, программного 
обеспечения каждая из трех ба-
зовых образовательных органи-
заций кластеров в Приангарье 
«Сельское хозяйство», «Энерге-
тика» и «Металлургия» получи-
ла гранты по 100 млн рублей из 
федерального бюджета.

– Необходимо в 2023 году до-
вести количество профессио- 
нальных образовательных ор-
ганизаций, участвующих в фе-
деральном проекте «Профес-
сионалитет», до шести единиц. 
Также необходимо обеспечить 
повышение квалификации пе-
дагогических работников об-
разовательных организаций с 
целью улучшения качества под-
готовки выпускников, – заявил 
губернатор.

 �  Юрий ЮДИН

Поле возможностей

ПоддержКа�вузовсКИх�стартаПов

�� ПотенцИал  Новый трактор и посевной комплекс общей стоимостью 
более 20 млн рублей появились в автопарке Иркутского государственного 
аграрного университета им. А.А. Ежевского. Современная техника уже 
вышла на поля структурного подразделения университета в селе Оек. 
Предполагается, что новое оборудование повысит урожайность примерно 
на 15%, но главное – будущие аграрии смогут постигать профессию на 
современных и комфортных площадках, где все – как на самых передовых 
предприятиях региона и страны.
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сельсКое�хозяйств
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  ОПЫТ  Как в малень-
ких поселках, где у роди-
телей нет работы, а у 
детей – детского сада, 
решать проблемы семей, 
попавших в трудную 
жизненную ситуацию? 
Активисты из городского 
округа Черемхово знают 
как. Они реализуют 
инновационный соци-
альный проект «Пять 
шагов к семейному сча-
стью» и поддержива-
ют каждую «трудную» 
семью. 

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМУ НА МЕСТАХ

Проект написала директор му-
ниципального культурно-досуго-
вого центра Анастасия Андросова. 
Пожалуй, кроме клуба в поселке 
Шахтерском, который расположен 
в 8 км от Черемхово, больше нет 
ничего примечательного. Как и в 
других городских поселках-спут-
никах.

Активисты начали с того, что 
взяли в поселках на учет все семьи, 
находящиеся в трудной жизненной 
ситуации. Прийти за помощью мо-
жет каждый житель, но кризисным 
семьям с серьезными проблемами 
уделяется большее внимание.

– Осенью прошлого года мы 
выиграли грант Фонда поддерж-
ки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Это фонд 
правительства РФ. Его приоритет-
ные направления: профилактика 
семейного неблагополучия и со-
циального сиротства детей. Работа 
активистов началась с обучения на 
стажировочных площадках фонда 
– дистанционно в Твери и очно в 
Астрахани. В пяти наших отдален-
ных от Черемхово поселках – Шах-
терском, Кирзаводе, Касьяновке, 
Гришево и Шадринке – проблемы 
схожие. Работы нет, где-то нет ни 
детсадов, ни школ. В Черемхово де-

тей в детские сады не всякая семья 
сможет отправлять – нет средств. 
Поэтому проблему с занятостью се-
мей и детей надо было решать на 
местах, – рассказывает Анастасия 
Андросова.

Работа предстояла большая. Ро-
дителей надо было встряхнуть, 
вытащить из безнадеги, отвратить 
от безделья. Домашних детей не-
обходимо было не просто чем-то 
занять, а начать готовить к шко-
ле. Подросткам из трудных семей 
нужны были досуг и развитие. 

«Я РАСТУ» 

Так, для детей дошкольного 
возраста в поселке Шахтерском по 
проекту «Пять шагов к семейному 
счастью» был создан клуб по инте-
ресам «Я расту». Детей собирают в 
учреждении культуры.

– В каждом отдаленном поселке 
есть дети, чьи семьи находятся в 
социально опасном положении. Это 
и побудило создать клуб, где ре-

бенку помогут разобраться в мире 
взаимоотношений со сверстника-
ми и взрослыми, расширить кру-
гозор, создать условия для успеш-
ной адаптации в новых условиях, 
подготовиться к школе, – поясняет 
руководитель клуба Елена Водяная. 
– Первая моя профессия – воспи-
татель детсада. У нас в Шахтерском 
нет детского учреждения, дети до 
самой школы вынуждены нахо-
диться дома. Им необходима соци-
ализация, умение общаться друг с 
другом, научиться писать и читать, 
в конце концов.

В поселковом клубе под занятия 
с детьми оборудовали комнату, за-
купили новую мебель, настольные 
игры, игрушки, спортивный ин-
вентарь, кубики, мягкий большой 
конструктор. 

– Малыши от четырех до семи 
лет ходят к нам с большим удо-
вольствием. Занятия у нас полез-
ны для детей, здесь они играют и 
занимаются, – продолжает Елена 
Леонидовна. – Пока к нам ходит 
восемь детей, а всего в поселке 
проживает порядка 250 человек.

Дети учат счет и буквы, рисуют, 
лепят, фантазируют, развивают 
свои маленькие пока что таланты. 
Книги детских писателей, развле-
чения, игровые программы, стихи, 
детский театр – все это появилось в 
жизни малышей с открытием дет-
ского клуба. Пока они занимаются 
два раза в неделю, бесплатно. 

Для детей открыт и танцеваль-
ный кружок. Волонтер, студентка 
педколледжа Катя Водяная ставит 
детям танцы, учит крох сценодви-
жению. На 9 Мая ребята дали свой 
первый концерт. Уже готовится 
творческая программа на следую-
щий год. Выступления и занятия 
детей с удовольствием посещают и 
родители, что уже помогает укре-
плять семейные отношения.

– Вы видите успехи? 

– Дети раскрылись, идут к нам 
с удовольствием. И пусть некото-
рые еще плохо разговаривают, но 
когда я вижу улыбки на детских 
лицах, понимаю, не зря мы рабо-
таем. И мамы встряхнулись, под-
тянулись и даже выглядеть стали 
по-другому, – радуется руководи-
тель клуба. 

ЧТО ЕЩЕ СДЕЛАНО?

– Мы получили вторую часть 
транша – полмиллиона рублей, 
организуем спортивные клубы 
для подростков по направлению 
«Большая игра». В ДК есть про-
странство для занятий шахматами 
и шашками. В этом году закупа-
ем теннисные столы, – поделилась 
Анастасия Андросова. 

Также организаторы проек-
та ведут с подростками из семей, 
попавших в трудную жизненную 
ситуацию, профориентационную 
работу. Совместно с централизо-
ванной библиотечной системой по 
программе-игре «Мир профес-
сий будущего» взрослые помогают 
определить – что интересно под-
ростку, какая отрасль и профессия 
его интересует.

– Мы приглашаем представи-
телей среднеспециальных учебных 
заведений, колледжей. Они про-
водят с ребятами консультации, 
рассказывают о востребованных 
рынком профессиях, раздают необ-
ходимую литературу. Также у под-
ростков есть возможность онлайн 
посетить ведущие вузы Иркутска, 
ознакомиться с тем, какие спе-
циальности там можно получить, 
что для этого нужно. Кроме того, 
мы вывозим детей в организации 
и на предприятия, чтобы они оз-
накомились с их работой. Так, мы 
побывали в МЧС и МВД, – перечис-
ляет Анастасия Валерьевна. 

Параллельно активисты проек-
та «Пять шагов к семейному сча-
стью» взаимодействуют с нера-
ботающими по разным причинам 
папами и мамами. Совместно с 
инспекторами КДН, соцзащиты, 
специалистами Центра занятости 
они шефствуют над родителями. 
Им рассказывают об актуальных 
вакансиях, консультируют – где 
можно пройти обучение, перепод-
готовку, спецкурсы с тем, чтобы 
впоследствии найти работу. Пред-
ставители соцзащиты рассказыва-
ют о правах, гарантиях и о том, 
как заключить социальный кон-
тракт. Социальный контракт – это 
материальная помощь, предостав-
ляемая государством гражданину 
или семье, доход которых ниже 
прожиточного минимума. Это воз-
можность приобрести сельхозжи-
вотных, купить необходимые вещи 
или открыть свое дело.

С «трудными» семьями про-
водят и бесплатные выезды в уч-
реждения культуры. Они получи-
ли возможность побывать в музее, 
кинотеатре и театре города Черем-
хово.

В проекте принимают участие 
учреждения культуры всех пяти 
поселков. Везде открыты детские 
клубы, идут занятия с подростка-
ми, продолжается помощь родите-
лям. Семьи не остались с пробле-
мами один на один. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото из архива организаторов 
проекта

Жизнь не по шаблону
В Черемхово работает проект 
помощи кризисным семьям

Клуб «Большая играКлуб «Большая игра»». Шахматы. Шахматы

ЖДЕМ ВАС ПО АДРЕСУ:  24-25 МАЯ В Г. УСТЬ -КУТЕ, 
УЛ. СОВЕТСКАЯ, 1, МАГ. «ПРЕДМЕСТЬЕ», 

26-28 МАЯ В Г. КИРЕНСКЕ НА ЦЕНТРАЛЬНОМ РЫНКЕ
С 10.00 Ч ДО 20.00 Ч. ТОРГОВЛЯ С АВТОМОБИЛЯ

Р
ек

л
ам
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Г    сть номера

   те, кто ведет ребенка 
   по жизни

Конкурс для опекунов 
и приемных родителей в 
Приангарье проводится в 
Иркутской области с 2014 
года. C 2023 года размер 
премии увеличен с 50 до 
100 тыс. рублей. Всего кон-
курсная комиссия рассмо-
трела 48 заявок. 

Премии вручаются вос-
питателям детей-сирот и 
детей, оставшихся без по-
печения родителей, до-
стигших особых успехов в 
учебе, творчестве, спорте, а 
также участвующих в об-
щественной жизни. С са-
мого первого конкурса было 
предоставлено 413 заявок, 
победителями признаны 72 
замещающих родителя.

– Глубокого уваже-
ния заслуживают семьи, 
принявшие на воспита-
ние ребенка, оставшегося 
без родительской заботы и 

любви. Те, кто ведет ре-
бенка по жизни: любят, 
учат, воспитывают – вы-
полняют тяжелый труд, 
результат которого очень 
ценный. Правительство 
Иркутской области всесто-
ронне поддерживает такие 
семьи. С этого года приня-
то решение об увеличении 
размера премии – победи-
тели теперь будут получать 
по 100 тысяч рублей. Это 
ощутимая поддержка для 
опекунов и приемных ро-
дителей, – отметил Игорь 
Кобзев.

   спортивная карьера 
   вани осипова

В номинации «За вы-
сокие достижения в спор-
те» награду вручат Ната-
лье Юрьевне Осиповой из 
Ангарска. Женщина одна 
воспитывает трех детей 
дочери, четыре года назад 
ушедшей из жизни. Для 
двух девочек и внука На-

талья Юрьевна – мама, ба-
бушка и ангел-хранитель. 

– Стараюсь быть внукам 
примером. Мне нельзя бо-
леть, плохо выглядеть, быть 
неухоженной. Чтобы девоч-
ки, например, глядя на ме-
ня, стремились ухаживать 
за собой, выглядели акку-
ратно, подтянуто, – делит-
ся мама-бабушка.

Премией «За высокие 
достижения в спорте» се-
мья обязана десятилетнему 
Ване. Парень выдает недю-
жинные спортивные ре-
зультаты.

– Несколько лет назад 
мой муж привел Ваню в 
клуб многоборья «Сибир-
ский медведь». Мальчик 
должен расти мужчиной, 
уметь постоять за себя и 
близких, иметь хорошую 
физическую форму, – рас-
сказала Наталья Юрьевна. 
– Тренирует внука руко-
водитель клуба Евгений 
Поливан, под его настав-
ничеством внук и добился 
больших успехов. Евгений 
– человек удивительный. 
Он старается, болеет душой 
за ангарских мальчишек, 
создал несколько спортив-
ных клубов. Общественник, 
беспокойный человек. 

Ваня Осипов – победи-
тель первенства и чемпи-
оната Иркутской области 
по смешанному боевому 
единоборству, открытого 
турнира по бразильскому 
джиу-джитсу «Лига Си-
бири». А еще серебряный 
призер по борьбе на призы 
Fight Сlub «Чердак 2023», 
первенства СФО по пан-
кратиону, проходившего 
в Новосибирске в 2022 го-
ду. Мальчик – обладатель 
бронзового приза Межре-
гионального турнира по 
джиу-джитсу памяти Р.Ю. 
Никифорова в Абакане. 
Пожалуй, всех достиже-
ний юного спортсмена и 
не перечислишь. Родные 
и близкие надеются, что 
Иван продолжит спортив-
ную карьеру.

   заслуженная 
   наГрада

– Я родилась в посел-
ке Мишелевка Усольского 
района. 40 лет отработала 

на АНХК, вышла на пен-
сию. Сегодня воспитываю 
трех внуков, младшей из 
которых шесть лет. Не-
давно не стало и моего 
супруга, я осталась одна. 
Но меня окружают добрые 
люди – друзья и соседи, 
которые всегда мне по-
могают, и я им благодарна 
за это, – говорит Наталья 
Юрьевна.

Юная Настя – опора ба-
бушки. Она делает всю до-
машнюю работу: готовит, 
стряпает, помогает водить-
ся с шестилетней Светоч-
кой. На руках у Натальи 
Юрьевны и престарелая, 
тяжело больная мама. Уха-
живать за лежачей пенси-
онеркой помогает бессмен-
ная Настя. А еще девочка 
талантлива, стены кварти-
ры Осиповых увешаны ее 
картинами.

По признанию собесед-
ницы, после пережитых 
потерь дети мотивируют 
ее к жизни, не дают опу-
стить руки. Семья любит 
путешествовать по Приан-
гарью. Недавно ребята с ба-
бушкой побывали в Санкт-
Петербурге. Счастливой по-
лучилась поездка!

Наталья Осипова гово-
рит, что главная ее задача 
– чтобы в будущем внуки 
стали хорошими людьми, 
получили образование, до-
стигли чего-то в жизни.  

– Это удивительно 
дружная семья. Бабушка 
старается для всех органи-
зовать полноценный досуг, 
дети посещают кружки, с 
ними работает репетитор. 
Сама Наталья Юрьевна – 
добрый и светлый чело-
век, – рассказала главный 
специалист-эксперт отде-
ла опеки и попечительства 
Ангарска Дарья Чураева. 

Вместе с Натальей Оси-
повой премии получат еще 
семь опекунов и приемных 
родителей. Это особенная, 
заслуженная награда.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
Натальи Осиповой

бщество

Мама-бабушка
Ангарчанка Наталья Осипова в одиночку 
воспитывает трех внуков

 � семья  Восемь опекунов и приемных родителей детей, достигших 
особых успехов в учебе, творчестве, спорте и общественной жизни, 

получат премии губернатора Иркутской области. Награждение 
победителей областного конкурса планируется в рамках выставки-
форума «Мир семьи. Страна детства», которая пройдет в Иркутске 

с 15 по 17 мая. Среди тех, кто получит награду, – ангарчанка Наталья 
Осипова, которая одна воспитывает трех внуков.
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   Что может быть проще – 
   исполнить эту меЧту

«Мы получили письмо от министерства со-
циальной защиты, опеки и попечительства Ир-
кутской области, в котором было четыре карточ-
ки. Ребятишки написали письма Деду Морозу со 
своей мечтой. Одна карточка была Сережина, он 
писал о том, что очень хочет побывать в пожар-
ной части. Что может быть проще для нас – ис-
полнить эту мечту», – вспоминает начальник 
1-го пожарно-спасательного отряда федеральной 
противопожарной службы ГУ МЧС России по Ир-
кутской области Артем Овчинников. 

В учебном заведении тот день запомнили все 
без исключения. «Ребята высыпали в холл, что-
бы посмотреть, за кем это приехала пожарная 
машина, – рассказала заместитель директора 
по воспитательной работе Школы-интерната 
музыкантских воспитанников Иркутска Свет-

лана Шибанова. – Вошел Артем Иванович: «Я за 
Сергеем Лукьяновым!», пожал ему руку. У Сере-
жи рот до ушей, а в глазах – слезы. Мальчишки 
сразу его окружили, начали задавать вопросы».

В Пожарной части № 1 Главного управления 
МЧС России по Иркутской области Сережа смог 
почувствовать себя настоящим огнеборцем: си-
дел в кабине машины, разматывал пожарный 
рукав. Затем отправились в Музей пожарной 
охраны, где мальчику тоже было интересно: он 
с любопытством смотрел на все вокруг, задавал 
вопросы. Завершился вечер в Иркутском му-
зыкальном театре, где в это время как раз ре-
петировал сводный оркестр. Сережу попросили 
взять с собой инструмент, на котором он игра-
ет, – тенор, и все вместе исполнили «Антош-
ку». После репетиции руководитель и дирижер 
оркестра Ярослав Федак предложил мальчику 
принять участие в торжественном параде По-
беды в составе сводного оркестра. 

И завертелось – в марте стало известно о 
том, что у Сережи на параде будет самая насто-
ящая форма, белые перчатки, фуражка, нача-
лись примерки и репетиции. В мае состоялось 
три репетиции на площади Сперанского. «Он, 
конечно, уставал, но возвращался очень доволь-
ный, – вспоминает Светлана Шибанова. – Для 
него это другой мир, совсем другой круг обще-
ния. У нас в школе в основном работают жен-
щины, а тут вокруг столько сильных, смелых, 
мужественных мужчин».

   Главное, Чтобы фуражка не слетела

На параде самым сложным было ожидание, 
ведь на место приехали за два часа до нача-
ла. «Туда я не попала, следила по новостям, 
– вспоминает заместитель директора по вос-
питательной работе. – Видно было, что Сережа 
волновался, играл с волнением. Он оказался в 
самой гуще событий, по отзывам коллег, кото-
рые его привезли обратно, сыграл на отлично. 
«Сережа играет наравне с профессиональными 
музыкантами, дирижер нашего оркестра от-
метил его высокий уровень», – рассказал Артем 
Овчинников. 

Сам Сережа говорит, что в тот день чув-
ствовал себя уверенно, потому что хорошо за-
помнил последовательность действий. «Было 
легко и маршировать, и играть. Главное, чтобы 
ноги шли ровно, фуражка не слетела – ветер-то 
дул», – говорит он. 

В Иркутск, в школу музыкантских воспи-
танников Сережа приехал из Братска в семь 
лет. Сначала мальчику, который до этого не 

 � лиЧное дело  На параде Победы в областном центре в составе 
сводного оркестра Иркутского гарнизона РВСН и ГУ МЧС России по 
Иркутской области прошел ученик Школы-интерната музыкантских 
воспитанников Иркутска, пятиклассник Сережа Лукьянов. В парадной 
форме, фуражке, в белых перчатках, он держался наравне с остальными 
музыкантами и выступил очень достойно. А началась эта история 
с настоящего новогоднего чуда. В начале декабря в рамках проекта 
«#ПроЖить!» для детей-сирот Сережа написал письмо Деду Морозу о 
том, что мечтает побывать в пожарной части. А в конце декабря за ним 
приехала настоящая пожарная машина.

Шел на параде  
маленький трубач

потомки п    бедителей
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занимался музыкой, было нелегко. Приемная 
комиссия, которая несколько лет назад увидела 
в нем потенциал, не ошиблась. 

Второй год Сережа играет на выбранном им 
духовом инструменте – теноре. «В прошлом го-
ду, как он взял его в руки, сказал: «Я влюбился», 
– вспоминает Светлана Шибанова. – Иногда мы 
шутим: «Кто больше – ты или инструмент?» 
Бывает, что ребята теряют ноты, а у него есть 
свой блокнот, где ни одна нотная партия просто 
так не потеряется. Когда дети, которые у нас по-
стоянно не проживают, расходятся, он приходит 
в актовый зал и сам много занимается».

– Сережа, у тебя есть социальные сети или 
свой блог в интернете? 

– Нет. 

– А почему? Тебе неинтересно или времени 
нет? 

– И то, и другое. 

– А какой твой любимый предмет в школе? 

– По музыке любимый предмет – оркестр, 
мне интересно играть с другими ребятами. А в 
школе мне больше всего нравится математика. 
Интересный предмет. 

– А чем ты любишь заниматься в свободное 
время? 

– У меня его почти нет. Единственный сво-
бодный день – это суббота. 

График у воспитанников школы действи-
тельно очень загруженный. С 8.30 до 13.30 уро-
ки, потом обед, после начинаются занятия 
в музыкальной школе. С 14.20 до 17.00 – хор, 
сольфеджио, специальность, оркестр. Вечером 
мальчишки успевают погонять в футбол, а по-
том нужно делать домашнее задание. 

   Он у нас – настОящий труженик

– Сережа очень доброжелательный и от-
зывчивый, – говорит заместитель директора 
по воспитательной работе. – После репетиции 
парада из регионального управления МЧС ему 
прислали торт, угощаться он позвал всех ребят, 
а потом сказал: «Надо еще взрослых пригла-
сить». Позвал и медсестру, и повара, всех, кто 
дежурил в тот день. Отзывчивость в мальчи-
ке сочетается с целеустремленностью, он уже 
точно знает, чем хочет заниматься в будущем. 
Сначала – поступить в военно-музыкальное 
училище в Москве, которое окончили многие 
выпускники школы, а потом – стать пожарным. 

«Он у нас настоящий маленький труженик. 
Бывает сложно, но он эти трудности преодоле-
вает, старается сам. Учится на 4 и 5, может сам 
подойти к учителю, попросить дополнительное 
задание, обратиться, чтобы ему помогли, объ-
яснили. Вот и сейчас его отпустили с сольфед-
жио на интервью. А он спешит обратно потому, 
что не хочет пропустить урок, – говорит Свет-
лана Шибанова. – Он лидер, который может 
вести за собой, его очень уважают в классе и 
девчонки, и мальчишки. Ему можно доверить 
организацию мероприятия. По субботам у нас 
проходит гостиная для проживающих детей. 
Он может накрыть на всех стол, напечь блинов, 
как маленький хозяин-мужичок. 

Ему все интересно, он активно участвует во 
всех мероприятиях, сертификаты на которые 
нам дарят шефы. Был в лазертаге, в бассейне. 
Буквально на днях вернулся из Новосибирска, 
где проходил второй этап всероссийских сорев-
нований по футболу среди школ-интернатов. 
Это был первый выезд Сережи за пределы Ир-
кутска. Он участвует в ежегодном областном 
шахматно-шашечном турнире, где два раза 
занимал первое место. Это ему очень интерес-
но и нравится. И если у домашних деток есть 
пример, то Сережа ищет и пробует все сам. И 
не зазнается», – отметила наша собеседница. 

«Сережа – светлый, классный парень, такой 
боевой пацаненок. От общения с ним остаются 
только положительные эмоции, – говорит Ар-
тем Овчинников. – Будем дружить и помогать 
парню в осуществлении его следующей мечты 
– стать пожарным». 

 � Ольга ЖУРАВЛЕВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПОтОмки П    бедителей

– Мы живем в Верхнемар-
ково, на берегу Лены, в 25 ки-
лометрах вверх по течению на-
ходится заброшенная деревня 
Назарово, с которой началась 
большая история волонтер-
ского движения, – рассказы-
вает директор школы Наталья 
Чекмачева. – Несколько домов 
и памятник назаровчанам, 
погибшим на фронтах Вели-
кой Отечественной войны, – 
вот все, что осталось от неког-
да крепкой деревни. Два раза в 
год отряд волонтеров «Добрые 
сердца» во главе с идеологом и 
организатором движения Еле-
ной Пакулько выезжает в На-
зарово и приводит в порядок 
территорию вокруг обелиска.

Следует пояснить, что ле-
том до Назарово можно до-
браться только по воде, поэто-
му преподаватели заблаговре-
менно договариваются с реч-
никами, которые ведут кон-
троль за бакенами, о заброске 
отряда добровольцев на пару 
дней. Этого школьному десан-
ту вполне достаточно, чтобы 
покрасить обелиск, починить 
забор, спилить сухие ветки, 
убрать мусор. Зимой, понят-
ное дело, работа по большей 
части ограничивается уборкой 
снега. В прошлом году, сле-
дуя примеру ребят, в Назарово 
отправился коллектив из 15 
учителей.

В некогда большой деревне 
остался один дом, в котором 
и ночуют ребята, когда при-
езжают. Мало ли, может дождь 
пойти, да и в доме надежнее.

– Интересно, что команда 
путейского судна, которая пе-
риодически подбрасывает во-
лонтеров до Назарово, после-
довала примеру школьников и 

тоже прибралась у памятника. 
Получается, дети подали при-
мер взрослым, – говорит ди-
ректор школы Наталья Алек-
сандровна. – Вниз по течению, 
ближе к городу Киренску, стоит 
еще одна заброшенная деревня 
– Улькан. И хотя администра-
тивно она относится уже не к 
Усть-Кутскому, а Киренскому 
району, мы тоже взяли шеф-
ство над памятником. Первый 
наш десант в Улькан состоялся 
в июне 2017 года. Мы с Еленой 
Анатольевной собрали детей 
и совершили пробный выезд. 
В отличие от Назарово, в Уль-
кане много пустующих домов, 
часть закрыта на замки. Сюда, 
на малую родину, летом при-
езжают даже из Москвы, мы 
это точно знаем.

Помню, когда прибыли пер-
вый раз, памятник выглядел 
ужасно: черные стены, все за-
росло травой, фамилии фрон-
товиков почти не читались. 
Пришлось приложить немало 
усилий, чтобы памятник об-
рел подобающий вид. Сюда 

приезжаем также два раза в 
год. И вот там однажды наша 
группа встретилась с улькан-
цами, которые сейчас живут 
в Москве. Земляки были на-
столько потрясены проектом 
школьников, что решили вне-
сти свой вклад и вскоре зака-
зали памятную доску, а потом 
установили ее вместе с уча-
щимися.

Кроме Назарово и Улька-
на школьники ухаживают в 
родном селе за могилой лет-
чиков, погибших во время Ве-
ликой Отечественной войны, 
перегоняя самолеты по зна-
менитой трассе Алсиб: Аляска 
– Сибирь. В Верхнемарково по-
коится экипаж самолета А-20 
в составе капитана Алексан-
дра Дудина, капитана Николая 
Гутафеля, старшего сержанта 
Тулеина Исмагилова.

Трагедия случилась 7 дека-
бря 1942 года. У самолета А-20 
«Бостон», командиром кото-
рого был Александр Дудин, во 
время перегонки отказал дви-
гатель. Позднее выяснилось, 
что причиной поломки стала 
течь масла. При заходе на экс-
тренную посадку на лед Лены 
борт свалился на правое крыло 
и рухнул на замерзшее русло 
реки. 

Самое важное и ценное в 
многолетней истории с па-
мятниками – это то, что же-
лающих поехать поработать 
гораздо больше, чем надо. На-
верное, так на практике и вы-
глядит преемственность по-
колений, эстафета памяти, 
истинный патриотизм.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото из архива отряда волон-
теров «Добрые сердца»

По зову совести
Школьники облагораживают 
обелиски в заброшенных деревнях

 � дОбрые сердца  Патриотическим воспитанием школьников 
можно заниматься по-разному. Как вариант, с громкого объявления 
о начале кампании, с лозунгами с привязкой к какой-либо дате или 
без всякого пафоса делать подобную работу. Учащиеся небольшого 
поселка Верхнемарково Усть-Кутского района, например, много лет 
ухаживают за памятниками погибшим землякам, которые остались 
в заброшенных деревнях. Школьники вырастают, уезжают из поселка, 
но работа не прекращается, потому что на смену приходят другие. 
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�� Технологии   
В Иркутской области 
политтехнологи 
испытывают новые 
приемы работы с 
избирателями: на 
муниципальных 
выборах в агитационно-
пропагандистских 
материалах впервые 
использованы 
изображения кандидата, 
сгенерированные 
нейросетью. Что стоит 
за этим приемом, это 
прорыв в избирательных 
технологиях или просто 
стремление угнаться  
за модой?

Екатерина АНИСИМОВА, 
политтехнолог: 

– Рисунки нейросети Midjourney 
в печатной агитации на выборах 
с населением 24 тысячи человек в 
Иркутской области появились со-
вершенно неслучайно. Во-первых, 
там образовался кандидат с нуле-
вым рейтингом, который никог-
да не проживал на этой террито-
рии, и терять ему было нечего. Во-
вторых, кандидат имел зашкали-
вающий уровень недружелюбности 
у фото и видеоаппаратуры, такого 
фотонегеничного человека нужно 
еще поискать. В-третьих, лично я 
ненавижу на выборах работать с 
фотографиями, потому что любой 
объект на них может оказаться 
объектом авторских прав. А нейро-
сеть – это мир фантазии, в кото-
ром никогда не окажется реально 
существующий объект, у которого 
есть собственник. Ну и наконец, у 
нас не было ни времени, ни фи-
нансовых ресурсов на полноцен-
ную фотосессию. Зато был чело-
век, которому купили лицензию 
Midjourney, и ему было все равно, с 
чьим лицом учиться работать: Ан-
джелины Джоли или кандидата на 
местных выборах.

Вячеслав ШИНДЯЕВ, 
политконсультант:

– Тренд применения нейросе-
тей интересен. И является шикар-
нейшим основанием для снятия 
кандидата с выборов. Приведу под-
робный разбор этого вопроса от 
своего хорошего друга и коллеги 
политюриста Дмитрия Конина. Он 
предостерегает, что в нейроэнтузи-
азме не стоит забывать: нарушение 
законодательства об интеллекту-
альной собственности при агита-
ции влечет «снос» с выборов. Дело 
в том, что OpenAI запрещает ис-
пользование своих моделей в целях 

политической агитации, создание 
персонализированных или ориен-
тированных на определенные де-
мографические группы материа-
лов, а также диалоговые или инте-
рактивные системы. При использо-
вании Midjourney сразу стоит все-
рьез задуматься о совместимости 
платности сервиса с российским 
избирательным законодатель-
ством. Тем же хитрецам, кто за-
хочет использовать нейросеть бес-
платно, рекомендую изучить поло-
жения Международной лицензии 
Creative Commons Noncommercial 
4.0 Attribution. Несколько иначе об-
стоит дело с отечественной гор-
достью – нейросетью Kandinsky 
2.1. Правообладателем контента и 
программного обеспечения, разме-
щенных на сайте, является АНО 
«Институт Искусственного Интел-
лекта» (AIRI), а права на созданные 
пользователем объекты предостав-
ляются пользователю на условиях 
неисключительной лицензии. Это 
если в самых общих чертах о юри-
дической стороне использования 
нейросетей.

Дмитрий ЕЛОВСКИЙ,  
гендиректор 
коммуникационного  
агентства Actor:

– Конечно, в первую очередь тут 
возникает вопрос авторских прав. 
Ну, например, сделаны какие-то 
изображения с использовани-
ем нейросетей, они опубликованы 
кандидатом в агитационном ма-
териале, оплаченном из его изби-
рательного фонда. А кто в этой 
ситуации является обладателем 
авторских прав? Тот, кто сформу-
лировал задачу нейросети, или са-
ма нейросеть? С человеком проще, 
можно подписать договор о пере-
даче авторских прав и все. С сетя-

ми сложнее, потому что Midjourney, 
лидер пока что в этой сфере, не 
представляет пользователям ав-
торские права на сгенерированные 
изображения.

Екатерина АНИСИМОВА, 
политтехнолог:

– Заходя в этот процесс, мы 
осознавали все юридические ри-
ски. И даже намеренно дергали за 
усы юристов самого сильного кан-
дидата на э той кампании. Если 
бы они проявили агрессию и пош-
ли судиться, в суде бы их ждало 
разочарование, потому что ранее 
очень сильный юрист почистил и 
подстраховал все вопросы, где это 
только было возможно.

Но, к сожалению, те, для кого в 
моей газете появилась Midjourney, 
не обратили на рисунки никакого 
внимания. С другой стороны, они 
просмотрели даже «коня» в своей 
собственной газете, так что вопро-
сы по авторским правам возникли 
уже к ним.

В правовом поле отсутствует 
само понятие авторства машин-
ного интеллекта. Кроме того, изо-
бражения нейросетей видоизме-
няет дизайнер: нейросеть в своих 
рисунках пишет на тарабарском 
языке и без вмешательства в кар-
тинку дизайнера доработать ее не-
возможно. Так что правовая основа 
для наличия в агитационном ма-
териале картинок, нарисованных 
искусственным интеллектом, ли-
цензионный договор с физлицом, 
которое может предоставить дока-
зательства работы с изображения-
ми в лицензионном программном 
обеспечении своего компьютера. 
Полагаю, что в «сентябрьской» 
кампании так будет построена ра-
бота со всеми видами агитацион-
ных печатных материалов.

Соглашусь с тем, что Kandinsky 
2.1 – самая интегрированная в 
российское правовое поле нейро-
сеть, там можно получить неис-
ключительные авторские права, в 
то время как Stable Diffusion и 
DALL·E2 – продукты чисто твор-
ческие и находятся в правовом 

вакууме. Но давайте будем реали-
стами: в Кандински невозможно 
работать с изображениями лица 
реального человека, и с логикой у 
нее вопросы. Уровень изображе-
ний, который у Midjourney есть уже 
сейчас, Кандински достигнет в пе-
риоде от «еще не скоро» до «ни-
когда». Могу предположить, что 
технологически мы будем иметь 
в избирательном цикле 2023 года 
изображения Midjourney, оформ-
ленные под лицензионные дого-
воры со Сбербанком, как будто бы 
они нарисованы в Кандински, или 
видоизмененные дизайнерами 
изображения Midjourney по лицен-
зионным договорам с физлицами. 
И доказать, что это не творчество 
человека, будет довольно сложно.

Дмитрий ЕЛОВСКИЙ,  
гендиректор 
коммуникационного  
агентства Actor:

– Нейросети, генерирующие 
изображения, сегодня в избира-
тельной кампании собираются ис-
пользовать и «Единая Россия», и 
КПРФ. Причем у КПРФ ставка на 
нейросети делается на федераль-
ном уровне, у них это зашито как 
элемент избирательной кампании. 
Поэтому сейчас КПРФ очень серьез-
но прорабатывает практические 
вопросы, а именно – как суды и 
госорганы будут оценивать это в 
контексте избирательных кампа-
ний, не будет ли это нарушением. 
Эта тема в Госдуме даже будет 
обсуждаться на круглом столе, за-
планированном на конец мая.

Почему это востребовано? Пар-
тиям важно показать свою «мо-
лодость», что они могут соответ-
ствовать модным трендам. И если 
это будет сделано красиво, умно 
и интересно, то какое-то время 
будет вызывать интерес у аудито-
рии. А потом, конечно, сойдет на 
нет, потому что подобные вещи не 
содержат под собой какого-то глу-
бокого содержания.

 � Дмитрий ШИБАНОВ 
Иллюстрации взяты  
из социальных сетей 

П����лиТическая�среда

Нейросети идут на выборы

ÎÎ
НейроннаяÎсетьÎ–ÎэтоÎалгоритм,ÎпостроенныйÎпоÎпринципуÎсетейÎнервныхÎ
клетокÎживогоÎорганизма,ÎглавнойÎособенностьюÎкоторогоÎявляетсяÎ
возможностьÎобучения.ÎМожноÎсказать,ÎчтоÎэтоÎпервыйÎшагÎкÎпоявлениюÎ
искусственногоÎинтеллекта.ÎНейросетиÎширокоÎиспользуютсяÎдляÎ
распознаванияÎобразов,ÎрешенияÎуправленческихÎзадач,ÎаÎтакжеÎсозданияÎ
текстов,ÎмузыкальныхÎпроизведенийÎиÎизображений.

КандидатÎпохожÎнаÎгерояÎсоветскогоÎплаката...ÎАÎтакимÎнейросетьÎувиделаÎобразÎгородаÎИркутска
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Отопительный сезон в Иркут-
ске продолжается, он продлен до 
22 мая. Изначально планировалось 
завершить его 15 мая, но погода за 
окном внесла коррективы.  

 Начальник отдела инженерных 
коммуникаций комитета город-
ского обустройства администрации 
города Иркутска Дмитрий Дми-
триев рассказал, что отключать 
отопление начнут с жилых домов. 
В последнюю очередь прекратят 
подачу тепла в социальные объек-
ты: детские сады, школы, учрежде-
ния здравоохранения. Постепенно 
теплосетевые, теплоснабжающие и 
управляющие организации начи-
нают перевод сетей и пунктов в 
летний режим работы. 

   Без сБоев и нештатных
   ситуаций

В этом году удалось продолжить 
тенденцию сокращения аварийных 
отключений: 208 против 220 в про-
шлом сезоне. 

– Это значит, что за отопи-
тельный сезон нам все реже тре-
буется отключать тепло и горя-
чее водоснабжение, так как боль-
шой объем работ проводится в 
теплое время года. Сократилась 
продолжительность отключений, 
в среднем это около пяти часов, в 
большинстве случаев потребите-
ли включались до 17.00, – обратил 
внимание заместитель техниче-
ского директора участка тепловых 
сетей Ново-Иркутской ТЭЦ Ан-
дрей Койдан. 

Он объяснил, что повреждений 
становится меньше прежде всего за 
счет увеличения объема гидравли-
ческих испытаний, в том числе по-
вышенным давлением, установки 
датчиков оповещения о поврежде-
нии, в межотопительный период, 
современной диагностикой трубо-
проводов, позволяющей выявить 
дефекты на ранней стадии: 

– Только в осенне-зимний пе-
риод было продиагностировано 
2244 участка тепловых сетей.

По всем объектам, где прово-
дились земляные работы, мы обя-
зательно контролируем просадку 
грунта, выполняем своевременную 

подсыпку. На проезжих частях уло-
жили дорожные плиты. 

Обо всех ремонтных работах, 
прерывании ресурса энергетики 
информируют через социальные 
сети.

   Подготовка
   к следующей зиме

– Подготовка к следующему 
отопительному сезону начинается 
в день окончания отопительного 
сезона. Это большая и комплекс-
ная работа, в которой принима-
ют участие и ресурсопроизводящие 
организации, и теплосетевые орга-
низации, и потребитель, – акцен-
тировал Дмитрий Дмитриев.

До середины июля планируют 
отремонтировать десять участков 
тепловых сетей в Иркутске про-
тяженностью свыше 1,2 километра. 
Тепловые сети на шести послед-
них участках отремонтируют под 
городские программы по благо-
устройству «Безопасные и каче-
ственные дороги» и «Формирова-
ние комфортной городской среды». 
Специалисты проведут ремонт в 
шести тепловых камерах, устра-
нят выявленные ранее дефекты и 
повреждения на тепловых сетях, 
заменят неисправную запорную 
арматуру и проведут подготовку 
для подключения передвижного 
комплекса для испытаний тепло-
сетей. Следующим этапом станут 
гидравлические испытания те-
плосетей, которые пройдут с мая 
по август. Они позволят выявить 
слабые места и устранить их до 
начала следующего отопительного 
сезона. Также в городе возведут 
новые участки тепловых сетей и 
тепловой луч. 

   Финансовый асПект 

Директор «Иркутскэнергосбы-
та» (входит в Эн+) Андрей Харито-
нов рассказал, что за первый квар-
тал собираемость платежей за ото-
пление и горячее водоснабжение 
почти на 1,5% больше по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года. 
Финансовый аспект очень важен. 
Жители должны помнить, что от 
платежной дисциплины зависит и 

ремонтная кампания. В том числе 
за счет денег, поступающих в ка-
честве оплаты за использованный 
ресурс, проводятся обследования 
сетей и их восстановление. 

– Дом не получит паспорт го-
товности к отопительному пе-
риоду, если есть задолженность  
УК/ТСЖ перед ресурсоснабжаю-
щей организацией. Это значит, что 
всем жителям необходимо пога-
сить долги, если таковые имеются, 
– отметил Андрей Харитонов. 

Многие города, в том числе Ир-
кутск, меняют способ оплаты за 
отопление и переходят на оплату 
по факту, то есть платят в те-
чение отопительного сезона. Так 
поступают в Иркутске, Ангарске, 
Усолье-Сибирском, Саянске, Зиме 
и Черемхове. Ежемесячно, равны-
ми долями в течение всего кален-
дарного года платят за отопление 
жители Железногорска-Илимского, 
Усть-Илимска, Братска, Тайшета, 
Шелехова, Иркутского и Усольско-
го районов. Независимо от спосо-
ба оплаты всем жителям доступ-
ны наши дистанционные сервисы: 
личный кабинет, мобильное при-
ложение «Иркутскэнергосбыт». 

– Если есть вопросы по начис-
лениям, специалисты всегда гото-
вы ответить. Направляйте вопросы 
через вкладку «Обратная связь». 
Кстати, тем, кто платит за ото-
пление только зимой, сейчас самое 
удобное время закрыть накопив-
шиеся долги, так как летом пла-
тежей не будет. А если возможно-
сти нет, мы всегда готовы пойти 
навстречу клиентам и при необ-

ходимости предлагаем оформить 
рассрочку. Это поможет избежать 
накопления пеней.  

   диалог с жителями

С графиком ремонтных работ 
на тепловых сетях и плановыми 
отключениями горячей воды в до-
мах можно ознакомиться на сайте 
«Иркутскэнергосбыта». Этот сер-
вис доступен всем жителям горо-
дов региона – Иркутска, Ангарска, 
Черемхова, Усолья-Сибирского, Же-
лезногорска-Илимского, Братска, 
Усть-Илимска, Маркова, Белоре-
ченского – клиентам Байкальской 
энергетической компании. На сай-
те есть поисковая строка и карта, 
на которых отражены изменения в 
подаче горячей воды, связанные с 
плановыми и аварийными работа-
ми на тепловых сетях и гидравли-
ческими испытаниями тепловых 
сетей (вкладка «Отключения»).  

Филиалы Байкальской энер-
гетической компании оповещают 
управляющие компании по элек-
тронной почте, УК размещает объ-
явление на подъездах, – перечислил 
директор «Иркутскэнергосбыта».

   изменения 
   в законодательстве 

Собственники квартир могут и 
должны контролировать работы, 
которые проводит управляющая 
компания в преддверии зимы. До 
конца лета УК/ТСЖ предъявляют 
жилой дом для проведения про-
верки готовности к отопительному 
периоду. И в этом аспекте есть нов-
шества. Внесены изменения в при-
каз минэнерго № 103 о правилах 
оценки готовности к отопитель-
ному периоду. Андрей Харитонов 
уточнил, что утратил силу пункт 
правил, в соответствии с которым 
ставилась оценка «Готов при усло-
вии устранения в установленный 
срок замечаний»: 

– Сейчас, к примеру, при невы-
полнении требований о наличии и 
работоспособности приборов учета, 
работоспособности автоматических 
регуляторов, а также при наличии 
задолженности равной или пре-
вышающей две среднемесячные 
величины обязательств по оплате 
будет ставиться оценка «Не готов» 
вместо оценки «Готов при условии 
устранения в установленный срок 
замечаний», которая ставилась 
при ранее действовавшей редак-
ции Правил.

 � Матрена БИЗИКОВА

Весна, пора готовиться к зиме
коммунальное х    зяйство

 � территория комФорта  Отопительный сезон 
2022–2023 годов в столице региона прошел без 
серьезных сбоев, но уже началась подготовка к 
следующей зиме. Об этом говорили в пресс-центре 
газеты «Областная». 

Директор «Иркутскэнергосбыта»  
(входит в Эн+) Андрей Харитонов
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Ежегодно волонтеры ВЧНГ принимают 
активное участие в высадке зеленых на-
саждений в Иркутске. Например, уже три 
года врачей и пациентов онкологическо-
го диспансера радуют клены. В прошлом 
году на территории Ивано-Матренинской 
детской больницы появились молодые 
сосны, а пустующие клумбы заполнили 
фиалки, гвоздики, ландыши. 
В этом году в честь 78-летия Великой По-
беды ВЧНГ взялся за озеленение улицы 
Советской. Вдоль историко-мемориаль-
ного комплекса «Иерусалимская гора» 
было решено высадить кусты кизильни-
ка блестящего. Часть саженцев предпри-
ятие получило за сданную макулатуру. 
Это стало возможным благодаря участию 
в акции «Круг жизни. Сибирь». 
Прежде чем нефтяники приступили к 
озеленению, они прошли инструктаж. Со-
трудники МКУ «Городская среда» объяс-
нили, как правильно высаживать кусты 
кизильника блестящего. Оказывается, 
это растение является эндемиком Байка-
ла. В свое время его распространили не 
только в России, но и в странах Европы. 
Теперь кизильник блестящий – одно из 
главных зеленых украшений многих го-
родов. 

– На улице Советской в рамках нацпроек-
та «Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» был проведен ремонт. 
Протяженный участок городской маги-
страли нуждался в озеленении. Много 
лет ВЧНГ принимает активное участие в 
создании комфортной среды в Иркутске. 
Во время акции сотрудники МКУ «Город-
ская среда» будут оказывать консульта-
ционную поддержку, чтобы все действия 
по посадке молодых саженцев были про-
ведены качественно и грамотно, – отме-
тила Марина Шевела, директор МКУ «Го-
родская среда».

Волонтеры ВЧНГ (в акции приняли уча-
стие около 60 человек, кто-то пришел с 
семьей и детьми) разделились на пять 
групп. Взяв лопаты, ведра и саженцы, 
они приступили к работе. Сначала поса-
дочное место предстояло полить водой, 
потом специально подготовленный пло-
дородный грунт смешать с землей. Соз-
дав необходимые условия, кизильник 
высаживали в лунки. Участники акции 
старались все делать аккуратно, чтобы 
не нарушать линию зеленой изгороди. 

– Замечательная акция. К тому же в на-
шем городе зелени не хватает. Теперь по 

Советской буду проезжать с особым чув-
ством гордости. В этой аллее есть часть 
моего труда, – поделилась впечатления-
ми Марина Яковлева, ведущий инженер-
химик ВЧНГ. 

Специализированная организация бу-
дет обеспечивать должный контроль за 
дальнейшим ростом кустарников. Чтобы 
растение прижилось в городских усло-
виях, его нужно не только поливать, но 
и подкармливать. Волонтеры ВЧНГ тоже 
собираются присматривать за аллеей.  

– Город, в котором мы живем, становится 
лучше и красивее. И мы в этом принима-
ем участие. Это же здорово! С ребенком 
во время прогулок будем заглядывать на 
нашу аллею, чтобы наблюдать, как рас-

тет наш кизильник, – отметил Евгений 
Кузнецов, главный специалист отдела 
промышленной безопасности ВЧНГ. 

Кроме того, к празднованию Дня Победы 
молодые специалисты ВЧНГ провели еще 
одну акцию в рамках сотрудничества с 
Иркутской областной общественной ор-
ганизацией Всероссийской организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранитель-
ных органов. Работники ВЧНГ собрали 
денежные средства. Накануне праздни-
ка ветераны и пенсионеры Октябрьского 
округа Иркутска получили сертификаты 
на приобретение необходимых товаров в 
одной из сетей супермаркетов. 

  Наталья МУСТАФИНА

ВЧНГ украсил Иркутск аллеей 
из кизильника

  БЛАГОУСТРОЙСТВО  «Верхнечонск нефтегаз» (дочернее 
общество НК «Роснефть») открыл сезон по озеленению Иркутска. 
На одной из центральных улиц областного центра нефтяники 
высадили 374 куста кизильника блестящего. Зеленая изгородь 
будет отделять пешеходную зону от проезжей части. 
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  ТВОРЧЕСТВО 
Городской творческий 
конкурс-фестиваль 
«Звездный сад 
Иркутска» завершился 
13 мая в Доме культуры 
им. М. Горького. 
Он организован 
Иркутским отделением 
Всероссийского 
созидательного движения 
«Русский Лад» и 
журналом «Звездочка 
наша». Мероприятие 
проходило при 
поддержке министерства 
образования 
Иркутской области 
и было приурочено 
к Году педагога и 
наставника в РФ и 
Году патриотического 
воспитания молодежи 
в регионе. Всего в 
нем приняли участие 
порядка 400 педагогов, 
школьников, дошколят и 
родителей.

В фойе Дома культуры имени
М. Горького с утра было оживлен-
но. Гости с интересом рассматри-
вали выставку произведений де-
коративно-прикладного искусства 
педагогов. В различных техниках 

они воссоздали героев и сюжеты 
русских народных сказок и про-
изведений советских писателей. 
Потом прозвучали фанфары, и в 
переполненном зале начался кон-
церт. С приветственным словом к 
участникам фестиваля обратился 
председатель регионального отде-
ления Всероссийского созидатель-
ного движения «Русский Лад», де-
путат Заксобрания Иркутской об-
ласти Андрей Маслов. 

– 2023 год в Российской Феде-
рации объявлен Годом педагога и 
наставника, – подчеркнул он. – И 
сегодня как никогда важно уделять 
внимание детям, развивать их 
творческие способности, оказывать 
помощь родителям и педагогам. 
Важно помнить, что вопросы вос-
питания и образования, развития 

детей должны иметь для нас при-
оритетное значение.

Всего в конкурсе приняли уча-
стие 179 педагогов из 71 образо-
вательного учреждения Иркутска. 
Оценить творческие способности 
конкурсантов помогало жюри, в 
состав которого вошли: председа-
тель Иркутского районного отде-
ления ВСД «Русский Лад» Люд-
мила Капустина, руководитель 
культурно-просветительского объ-
единения «Сезон» Борис Зубенко, 
председатель Свердловского рай-
онного отделения ВСД «Русский 
Лад» Надежда Бутина, композитор, 
пианист-виртуоз, преподаватель 
Владимир Волчеко, заместитель 
главного редактора всероссийского 
журнала «Звездочка наша» Софья 
Санькова, член правления Иркут-

ского отделения Всероссийского со-
зидательного движения «Русский 
Лад» Маргарита Ротанина. 

В номинации «Авторское лите-
ратурное творчество» первое ме-
сто и денежную премию получила 
заведующая детским садом № 58 
Ирина Усольцева.  

В номинации «Рукотворное ма-
стерство» диплом за первое ме-
сто и денежную премию получи-
ла учитель-логопед детского сада 
№ 156 Екатерина Малых.  

В номинации «Видео «Удиви-
тельный Иркутск» победителем 
за видеоролик «С чего начинается 
Родина?» стала учитель матема-
тики, учитель начальных классов 
средней школы № 50 Юлия Бокина. 
Ей вручили денежную премию. 

В номинации «Исполнение пес-
ни с хореографической постанов-
кой, инсценировкой» первое ме-
сто получила учитель гимназии 
№ 3 Наталья Юрина. 

В номинации «Группа поддерж-
ки выступления конкурсанта «Ис-
полнение песни с хореографиче-
ской постановкой, инсценировкой» 
победу завоевал коллектив родите-
лей, детей и педагогов детского са-
да № 82. Обладатели вторых и тре-
тьих мест также были награждены 
денежными премиями. Фестиваль 
закончился, но остался в памяти 
как яркое и доброе событие.

  Александра БЕЛКИНА
Фото Михаила СЕУРКО

Фестиваль посвятили 
Году педагога и наставника
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Штаб общественной 
поддержки разместился в 
центре Иркутска на улице 
Ленина, 54, в историческом 
здании Вознесенско-Кре-
стовоздвиженского учили-
ща. Для удобства граждан 
штаб работает ежедневно, 
в том числе в выходные. 

В торжественной цере-
монии открытия участво-
вали губернатор Иркутской 
области, секретарь Иркут-
ского регионального отде-
ления «Единой России» 
Игорь Кобзев, председатель 
«Молодой гвардии Единой 
России» (МГЕР), член пре-
зидиума Генерального со-
вета «Единой России» Ан-
тон Демидов, председатель 
Заксобрания области Алек-
сандр Ведерников, руково-

дитель Штаба обществен-
ной поддержки «Единой 
России» Николай Труфа-
нов и другие.

– Сегодня во многом 
ситуация непростая, по-
этому людям необходимо 
объединиться, чтобы най-
ти варианты решения про-
блем. Их можно решить 
консультацией, с помощью 
властных полномочий, а 
можно и с помощью про-
стого общения. Вот этот 
дом я называю «домом 
общения» всех, кто нерав-
нодушен или нуждается в 
помощи, кто хочет про-
двинуть свои инициативы. 
Здесь множество направ-
лений: трудоустройство, 
работа с детьми, семьями, 
молодежью. Я буду слу-

шать и слышать от наших 
партийцев, что действи-
тельно волнует граждан. В 
целом сегодня чем ближе к 
людям, тем лучше. Это од-
на из возможностей жите-
лям Иркутска и Иркутской 
области найти решение, – 
заявил губернатор Игорь 
Кобзев.

Он обратил внимание, 
что одна из задач штаба – 
активно работать с участ-
никами СВО и их семьями.

Цели и задачи Штаба 
общественной поддержки 

озвучил его руководитель 
Николай Труфанов: 

– Страна меняется, и 
вместе с ней меняются ус-
ловия и отношения между 
людьми и организациями. 
Поэтому должно быть ме-
сто, где можно собраться, 
все обговорить и продвигать 
идеи. Мы будем работать со 
всеми. У нас сегодня задача 
– создать креативное про-
странство для наших граж-
дан, у которых есть интерес 
и желание создавать и про-
двигать свои проекты. Мы с 
вами должны двигаться и 

формировать позитив, по-
тому что будущее у нашей 
страны есть!

Несколько тематиче-
ских площадок работали в 
день открытия. Активисты 
«Молодой гвардии Единой 
России» рассказывали ир-
кутской молодежи об опыте 
волонтерской деятельности 
в зоне специальной военной 
операции. В штабе откры-
лась фотовыставка героев 
СВО. Министр экономиче-
ского развития Иркутской 
области Наталья Гершун 
подробно рассказала о соци-
альном предприниматель-
стве для руководителей не-
коммерческих организаций 
региона. Сотрудник Центра 
занятости населения кон-
сультировала желающих по 
трудоустройству.

С детьми работал ани-
матор. На открытом воздухе 
прошли спортивные меро-
приятия. 

В 2023 году по стране от-
кроется 25 Штабов обще-
ственной поддержки «Еди-
ной России». 

  Матрена БИЗИКОВА 

Проекты для людей
Штаб общественной поддержки 
«Единой России» открылся в Иркутске

  ДОБРОЕ ДЕЛО  Четыре 
стены – обычный 
удел инвалидов-
колясочников. Им 
банально не выехать 
из своих квартир – 
несколько ступенек в 
подъезде становятся 
непреодолимой 
преградой. Этой 
участи не избежала 
бы и братчанка Арина 
Будорина, если бы не 
помощь со стороны. 
Фонд Олега Дерипаски 
«Вольное Дело» 
установил в подъезде 
инвалида-колясочника 
современный 
электроподъемник. 

Этого момента братчанка жда-
ла больше года, добиваясь замены 
пандуса на мобильную платфор-
му. Местные власти демонтиро-
вали старую конструкцию, а по-
том предложили оплатить уста-
новку новой. Неизвестно, сколько 
бы еще продолжались мучения 
Арины, не узнай о ее проблеме в 
фонде «Вольное Дело». В тот же 
день в подъезде был смонтирован 
временный пандус, а через две 
недели его заменили на автома-
тический подъемник. 

Семь лет назад жизнь 38-лет-
ней Арины Будориной переверну-

лась с ног на голову. Несчастный 
случай приковал девушку к инва-
лидному креслу, но она не сдалась. 
Арина по-прежнему ведет актив-
ный образ жизни, предпочитает 
передвигаться самостоятельно и 
занимается общественной рабо-
той по привлечению внимания к 
проблемам маломобильных людей. 
Несмотря на то что на федераль-
ном уровне официально утвержде-
на программа создания доступной 
среды, в регионах ее часто саботи-
руют или выполняют недобросо-
вестно, без учета реальных потреб-
ностей людей с ограниченными 

возможностями. Все это Арина ис-
пытала на себе.

Год назад братчанка переехала 
в новую квартиру из хрущевки, 
где из-за узких дверных проемов 
не могла заехать на коляске даже в 
туалет и ванную. Однако в новом 
доме Арина столкнулась с тем, что 
выйти на улицу можно, только 
преодолев практически отвесный 
пандус – его наклон составлял 45 
градусов при норме менее пяти. 
Проехать по нему на инвалидной 
коляске без помощи физически 
крепкого человека было невоз-
можно, а из помощников у Арины 
– только 76-летняя мама. 

Девушка обращалась в разные 
инстанции с просьбой заменить 
небезопасную конструкцию на 
электроподъемник, чтобы вы-
ходить из дома самостоятельно. 
Однако специальная комиссия не 
обнаружила очевидных наруше-
ний норм безбарьерной среды. 
Впоследствии пандус и вовсе де-
монтировали. При этом новую 
конструкцию так и не установи-
ли, предложив Арине оплатить 
покупку и монтаж автоматиче-
ского подъемника из собствен-
ных средств. Стоимость такой 
конструкции вместе с установ-
кой начинается от полумиллиона 
руб лей. 

В результате Арина оказалась 
практически заперта в собствен-

ной квартире и поделилась своей 
проблемой в социальных сетях. 
Узнав об этом, фонд Олега Де-
рипаски «Вольное Дело» зака-
зал для девушки электрический 
подъемник, а на период его про-
изводства установил в подъезде 
временную конструкцию. Сейчас 
новый подъемник уже смонтиро-
ван, и Арина может пользовать-
ся им без посторонней помощи, 
управляя конструкцией с пульта. 
Мобильная платформа не достав-
ляет неудобств соседям, так как 
после использования складывает-
ся и убирается вплотную к стене. 

«Мне даже немного не верит-
ся, что эта история закончилась. 
Я очень рада, что нашелся че-
ловек, которому небезразличны 
проблемы людей с особыми по-
требностями. Иногда мне кажет-
ся, что мы невидимки, и сколько 
ни кричи, на нас никто не обра-
тит внимания. Но мы есть, и мы 
не согласны сидеть дома взапер-
ти, поэтому наша жизнь зачастую 
превращается в борьбу за свои 
права. Я очень благодарна Олегу 
Дерипаске и его фонду «Вольное 
Дело» за то, что обратили вни-
мание, не остались в стороне и 
откликнулись на мою проблему», 
– сказала Арина Будорина.

  Юрий ЮДИН
Фото предоставлено фондом 
«Вольное Дело» 

  ПОЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА  На площадке 
запустят новые проекты, воплотят 
идеи социально активных жителей 
региона. Кроме этого будет организована 
работа с молодежью, детьми, семьями, 
не останутся без внимания вопросы 
участников СВО и их семей. 

Фонд «Вольное Дело» вызволил 
братчанку из домашнего плена
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 ПОДВИГ  На фасаде 
иркутской средней 
школы № 21 установлена 
мемориальная доска 
выпускнику учебного 
заведения, старшему 
лейтенанту, командиру 
танковой роты 42-й 
мотострелковой 
дивизии общевойсковой 
армии Южного 
военного округа 
Николаю Шумицкому, 
награжденному орденом 
Мужества за участие в 
специальной военной 
операции.

На территории школы, которую 
закончил Николай, состоялся тор-
жественный митинг с участием 
родных и близких военнослужа-
щего, его педагогов, представи-
телей администрации города и 
региона.

Как рассказали родители Свет-
лана Викторовна и Сергей Никола-
евич Шумицкие, с детства их сын 
увлекался спортом, занимался ру-
копашным боем и легкой атлети-
кой. Еще в школе Николай принял 
решение связать свою жизнь с ар-
мией. В 2018 году Николай Шумиц-

кий закончил с отличием Казан-
ское высшее командное танковое 
Краснознаменное училище и начал 
службу в танковых войсках. Он по-
гиб весной 2022 года при обороне 
Запорожской АЭС, выполняя задачу 
не допустить захват объекта.

Глава региона подчеркнул, что 
военная служба в нашей стране 
всегда была делом высокого нрав-
ственного значения. Она требует 
глубоких знаний, силы духа, муже-
ства и отваги. В дни специальной 

военной операции появилось много 
примеров самоотверженности бой-
цов Вооруженных сил России.

– Сохранение и сбережение па-
мяти о наших героях – в русской 
традиции. Они остаются верны-
ми ориентирами для настоящего 
времени. Память о подвигах на-
рода и новые испытания закаля-
ют характер и укрепляют 
государственность России. 
Николай Сергеевич Шу-
мицкий был настоящим, 

мужественным и отважным ко-
мандиром. Он погиб при обороне 
Запорожской АЭС от украинских 
нацистов. Другими словами, эки-
паж его танка спас мир от возмож-
ной ядерной катастрофы, – ска-
зал губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев.

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея 
КУШНИРЕНКО

Настоящий танкист

времени. Память о подвигах на-
рода и новые испытания закаля-
ют характер и укрепляют 
государственность России. 
Николай Сергеевич Шу-
мицкий был настоящим, 

Игорь Кобзев.

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея 
КУШНИРЕНКО

ГЕРОИ СВ
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  НАСЛЕДСТВО  
Говорят, чтобы 
наверняка поссориться 
с родственниками, 
начните делить с ними 
наследство. Когда к боли 
от утраты близкого 
человека добавляется 
необходимость разделить 
его имущество, 
люди ведут себя 
непредсказуемо. 

Но если отбросить все эмоции, 
открываются интересные детали, 
порой уже в процессе выясняются 
подробности, которые меняют все. 
Юрист Центра психолого-право-
вой поддержки семей с детьми, 
оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации, Лариса Непомня-
щих рассказала, как распределя-
ются доли, если имущество было 
приобретено в браке с использова-
нием материнского капитала. 

Законы – вещь сложная, а че-
ловек привык идти по пути наи-
меньшего сопротивления. Догова-
риваться, отпускать ситуацию, не 
лезть лишний раз в юридические 
дебри... Когда-то, 16 лет назад, так 
поступила и Мария Николаева из 
Иркутского района (имя измене-
но – прим. авт.), она рассталась 
с мужем и с двумя дочками и 
переехала из семейного гнездыш-
ка. Дом она оставила бывшему 
супругу и не вспоминала об этом 
до недавнего времени. Дети росли, 
старшей дочери исполнилось 18, 
все шло своим чередом. 

Мария обратилась к юристу, 
когда встал вопрос о наследовании 
имущества. Ее бывший муж ото-
шел в мир иной, не оставив заве-
щания. В этом случае имущество 
делят между собой дети, но Мария 
обратила внимание на два обстоя-
тельства, которые влияют на дело. 
Участок и дом, записанные на по-
койного, были приобретены в бра-
ке, а дом построен с привлечением 

материнского капитала. Своими 
руками вместе с мужем она стро-
ила дом по кирпичику, обустраи-
вала сад, столько сил было вложе-
но... Как же быть, ведь столько лет 
прошло с тех пор?

– Бывшая супруга имеет право 
на 50% от земельного участка и на 
половину дома согласно Cемейному 
кодексу. То есть Мария могла за-
явить свои права на имущество во 
время развода, но не сделала этого. 
Многие считают, что есть некий 
срок давности у таких дел, что ес-
ли прошло уже три года с момента 
расторжения брака, то ничего уже 
не получишь, но на самом деле этот 
срок отсчитывается с того момен-
та, когда она узнала о том, что ее 
права нарушены. То есть получить 
свою супружескую долю Мария 
может даже сейчас, – объяснила 
юрист проекта АНО «Город» Лари-
са Непомнящих.

Мария обратилась в Иркутский 
районный суд с иском о том, что-
бы ей выделили супружескую до-

лю дома и участка, суд требова-
ния удовлетворил. Участок, при-
обретенный в браке, был разделен 
между родственниками: Мария 
получила 50% (как бывшая жена, 
не заявившая долю при разводе), 
дети – по 25% (50% бывшего мужа, 
разделенные пополам). Однако в 
случае дома математика сложнее, 
чем поделить на два. Здание было 
построено в том числе на средства 
маткапитала. Соответственно, из-
начально для детей должны были 
выделяться доли, не менее вло-
женной суммы материнского ка-
питала, в данном случае – по 1/8, 
или 12,5% на каждого ребенка. 

– Если посчитать, то от всего 
дома дети получают по 5/16 доли, 
бывшая супруга – 6/16, от участка 
– по ¼ и ½ соответственно. Они 
могут продолжать владеть имуще-
ством совместно, выкупить долю 
других владельцев или же продать 
его и разделить сумму, – подыто-
жила Лариса Александровна. – Но 
тут есть нюанс. Мария заметила 
нарушение прав и заявила об этом 

в последний удобный момент. Если 
бы ее дочь вступила в наследство и, 
например, продала дом и участок, 
а уже после этого Мария бы за-
явила свои права, то возникли бы 
проблемы уже у нового владельца 
недвижимости. Здесь все решилось 
за три месяца, а могло растянуться 
на годы, не обратись она к нам во-
время. 

Благодаря Губернскому собра-
нию общественности Иркутской 
области Автономная некоммер-
ческая организация «Город» бес-
платно помогает разобраться в 
правовых нюансах, проект будет 
работать до конца июня. Какие бы 
хорошие отношения не были в се-
мье, каким бы травмирующим не 
было расставание, вопросы раздела 
имущества не стоит откладывать в 
долгий ящик. Даже если кажется, 
что проще махнуть рукой, пом-
ните, закон создан для того, чтобы 
защищать вас и восстанавливать 
справедливость. 

  Александра ЛУКАНИНА

Материнский капитал 
и супружеские доли

  БЕЗОПАСНОСТЬ  
Сотрудники 
подразделений 
лицензионно-
разрешительной работы 
Управления Росгвардии 
по Иркутской 
области продолжают 
принимать у населения 
незаконно хранящиеся 
оружие, боеприпасы, 
патроны к оружию, 
взрывные устройства и 
взрывчатые вещества.

У жителей Иркутской области 
есть возможность сдать стволы и 
патроны за вознаграждение.

С начала 2023 года в Приангарье 
сдано 29 единиц оружия, основная 
часть – охотничьи огнестрельные 
гладкоствольные ружья. Также 
на добровольной основе передано 
434 патрона. Общая сумма воз-
награждений составила 144 840 
рублей.

– Анализ показывает, что зача-
стую граждане хранят найденные 
патроны либо оружие без умысла, 

не задумываясь о последствиях для 
себя и окружающих. Росгвардия на-
поминает, что в случае доброволь-

ной сдачи незаконно хранящегося 
оружия, боеприпасов, взрывчатых 
веществ и взрывных устройств, 
граждане освобождаются от уго-
ловной ответственности. При этом 
они имеют возможность получить 
денежное вознаграждение, – от-
метила старший инспектор цен-
тра лицензионно-разрешительной 
работы Управления Росгвардии по 
Иркутской области майор полиции 
Елена Зуева.

При обнаружении незаконно 
хранящегося оружия, патронов к 
нему, боеприпасов, взрывных ве-
ществ, взрывных устройств граж-
данам может грозить уголовная 
ответственность в соответствии с 
действующим законодательством. 
Сдать незарегистрированный арсе-
нал можно в любое подразделение 
лицензионно-разрешительной ра-
боты Росгвардии, а также в терри-
ториальные отделы полиции.

  Управление Росгвардии 
по Иркутской области

Сдай ствол – получи деньги

Сотрудник подразделений лицензионно-разрешительной работы принимает 
карабин, хранящийся без документов 
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   По инициативе студентов

Иркутск, Улан-Удэ, Москва, 
Санкт-Петербург, Симферополь, 
Калининград – в очном и онлайн-
формате представители этих горо-
дов присоединились к работе фо-
рума. Он проходил при поддержке 
Федерального агентства по делам 
молодежи, правительства Иркут-
ской области и байкальских осо-
бо охраняемых природных терри-
торий. Причем сама Ассоциация 
молодежных экологических объ-
единений Байкальского региона 
появилась год назад не по указке 
сверху. Это была инициатива са-
мих студентов, которые решили 
сплотиться в деле защиты охраны 
окружающей среды. 

– Экологических мероприятий 
проходит довольно много. Очень 
важно, что превалирует молодеж-

ная повестка, ведь экология – это 
разговор о будущем. Здорово, что 
молодежь Иркутской области стро-
ит это будущее уже сейчас и за-
думывается о том, чтобы сделать 
экологию более устойчивой и не-
подверженной негативным вли-
яниям, – приветствовала участ-
ников форума замминистра обра-
зования Иркутской области Елена 
Апанович. 

За год под эгидой ассоциации 
прошло порядка 200 экологических 
мероприятий. Подготовлены пред-
ложения в областной закон об эко-
логической культуре, которые об-
суждались на всероссийском сту-
денческом круглом столе «Законо-
дательство об охране окружающей 
среды: проблемы и перспективы». 
Студенчество участвовало в про-
светительском десанте «Встреча 
с Байкалом», ледовом переходе по 

озеру, в экологизации молодеж-
ного форума «Байкал». Они вели 
раздельный сбор отходов, убирали 
свалки, организовывали виктори-
ны, квесты и другие мероприятия 
для студентов и школьников. Вы-
садили более 1600 деревьев.  

   «Зеленые» вуЗы 
   и фандоматы 

Поздравить активистов из Ка-
лининграда приехала председатель 
Ассоциации «зеленых» вузов Рос-
сии Екатерина Бакеева. Она рас-
сказала, что их главная цель – 
формировать экологическое мыш-
ление и культуру не только среди 
студентов, но и всего вузовского 
сообщества. Организация проводит 
квесты, конкурсы, обучающие 
вебинары, дни единых 
действий.

– 10 апреля мы 
запустили новый 
квест. Он посвящен 
«зеленому» транс-
порту и продлится 
до октября, к нему в 
любой момент мож-
но присоединить-
ся. Дни единых дей-
ствий бывают разные, 
как традиционные – кто 
больше соберет вторсырья, 
так и интеллектуальные. Есть ак-
ции с психологическим уклоном, 
когда мы пытаемся достучаться до 
родственников, друзей, объяснить 
им, что, например, экологист – это 
человек, которому не все равно, в 
каком мире жить, – подчеркнула 
Екатерина Бакеева. 

Кстати, экологисты придер-
живаются в жизни шести прин-
ципов: переосмысли, подумай, от 
чего отказаться, почини, потре-
бляй меньше, используй повторно, 
переработай. 

В Ассоциации «зеленых» вузов 
России, куда входят три высших 
учебных заведения Иркутска, раз-
работаны обучающие программы, 
изданы методические пособия, в 
которых представлен в том чис-
ле опыт иркутского сообщества 
«ЭКОИГУ». 

– Хотелось, чтобы подобный 
опыт стал известен большему чис-
лу людей. Я, например, знаю вуз, 
который работу лаборатории за-
циклил на энергии ветра. А еще мы 
поставили цель помогать трудоу-
страиваться экоориентированным 
студентам, вне зависимости, на ко-
го они учатся. На нашем сайте соз-
дали портфолио, куда можно при-
креплять ссылки на ваши проекты. 
Портфолио можно распечатать и 
брать с собой на собеседование у 
работодателя. После доработки базы 
привлечем партнеров – представи-
телей бизнеса, заинтересованных в 
таких специалистах. Мы помогаем 
«зеленым» вузам устанавливать 
контейнеры для ненужной одежды, 
баки для раздельного сбора отходов. 
А сейчас идут переговоры об уста-
новке фандоматов. Это устройство, 
куда люди бросают изделие из пла-
стика, к примеру бутылку, а за это 
получают бонусы на карточку, – 
уточнила эксперт. 

   световое ЗагряЗнение и
    Проблемы микроПластика

Перед студентами выступали 
представители Росприроднадзо-
ра, Байкальской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры, 
высших учебных заведений. На-
учный сотрудник НИИ биологии 
ИГУ, исполняющий обязанности 
председателя Совета молодых уче-
ных Иркутского госуниверситета 

Дмитрий Карнаухов сообщил 
о вкладе молодежных ис-

следовательских групп 
в изучение Байкала. 

– Одно из на-
правлений, кото-
рым мы занима-
емся, это изучение 
светового загряз-
нения. Оно связано 

с явлением суточ-
ных вертикальных 

миграций гидробион-
тов (пресноводных орга-

низмов – авт.) озера Байкал. 
То, что организмы в ночное время 
всплывают на поверхность, это в 
них заложено природой. Они это 
делают, поскольку на глубине тем-
но. А ночью, особенно возле на-
селенных пунктов, нередко уста-
новлены источники искусствен-
ного освещения, которые способны 

Эк    логическая среда

Вредные ритуалы  
и опасный пластик
На Всероссийском форуме «ЭкоМолодежь-2023» 
обсудили проблемы Байкала и не только

 � охрана Природы  
Как спасти ольхонскую 
полевку от вредных 
туристических обрядов, 
куда сдать зубные щетки 
для переработки, что 
делать с микропластиком 
в Байкале? Широкий 
спектр вопросов 
обсуждался на 
молодежном 
экологическом форуме, в 
котором приняли участие 
более 120 экоактивистов 
из разных городов 
страны. Мероприятие 
было приурочено к 
годовщине со дня 
создания Ассоциации 
экологических 
объединений 
Байкальского региона 
«ЭкоМолодежь». 
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негативно влиять на организмы, 
– поделился мнением ученый. 

Наболевшая проблема Байкала 
– микропластик. Один из источ-
ников его поступления – одноразо-
вая посуда, которую выбрасывают 
туристы, или уносит ветер. При-
нимая за пищу, организмы потре-
бляют пластик, а потом не могут 
переварить и погибают. Сколько 
пластика находится в озере – от-
ветить сейчас не сможет никто, 
поскольку полномасштабные ис-
следования не проводились. 

Руководитель Ассоциации 
«Байкал без пластика» Илья Уй-
манов провел мозговой штурм для 
проработки новых идей по избав-
лению Байкала от подобного му-
сора. Участников разделили на 
команды, которые рассматривали 
проблему с разных точек зрения, 
от юридической до научной. Одно 
из их предложений касалось куль-
тивирования бактерий, способных 
разлагать пластик. Ведущий ини-
циативу одобрил и напомнил, что 
иркутские ученые обнаружили на 
Байкале грибы, способные этот ма-
териал поедать, и есть идея сделать 
на их основе специальный порошок 
по нейтрализации загрязнителя. 

   ОльхОнские пОлевки и 
   каменные пирамидки

Ведущий методист отдела эко-
просвещения ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье» Святослав Пантюхов 
провел для собравшихся Заповед-
ный «ЭкоИнтерактив». Он показал 
им кадры видеосъемки, где во-
лонтеры разбирают на Ольхоне ка-
менные пирамидки, чтобы спасти 
эндемиков – ольхонских полевок. 

– Эти зверьки не уходят в спяч-
ку и все лето вынуждены собирать 
себе на зиму траву. Чтобы трава не 
гнила под землей, полевки ее су-
шат на поверхности. В ольхонской 
степи постоянно дует ветер, и жи-
вотные складывают ее у камушков. 
Туристы, которые собирают камни 
со всех окрестностей для пирами-
док, лишают полевок укрытия от 
пернатых хищников и возможно-
сти копить достаточное количество 

корма. В тех местах, где собрано 
много камней, эндемики просто 
вымирают, – констатировал Свя-
тослав Пантюхов. 

Вроде бы невинная туристиче-
ская забава стала серьезной про-
блемой для экосистемы острова. 
Полевки оказались на грани исчез-
новения. На весь остров осталось 
всего около тысячи грызунов, что 
катастрофически мало для Ольхона. 
К счастью, ученые ООПТ совместно 
с зоологами Новосибирска научи-
лись разводить полевок в неволе. Их 
выпускают на свободу, но только в 
тех местах, где нет туристов.

Есть и другая сторона. Порой 
природное явление люди путают с 
негативным вмешательством чело-
века. Представитель «Заповедного 
Прибайкалья» привел ребятам по-
добный пример. В свое время боль-
шой ажиотаж в соцсетях вызвали 
кадры с желто-зеленой пленкой на 
поверхности Байкала. Блогеры ре-
шили, что это загрязнение, а на са-
мом деле такие следы появляются 
от пыльцы хвойных деревьев. 

   ОсОбеннОсти перерабОтки 
   втОрсырья

Основатели экопространства 
«Гринбэг» Наталия и Никита Ва-
сильевы поделились со студентами 
интересными фактами, рассказав, 
например, о магазине, где можно в 
свою тару приобрести даже быто-

вую химию, включая жидкое мыло 
и зубную пасту. Про пункт приема, 
где берут на переработку 60 видов 
вторсырья, в т.ч. пластиковые кар-
ты, зубные щетки и пр.

Экологи опровергли миф, что 
сданное вторсырье в итоге все рав-
но увозят на полигон и не перера-
батывают. 

– Все по-разному приходят в 
экологию. У меня все началось че-
рез боль – когда тебе больно ид-
ти мимо мусорки. Я знаю, что 
90% содержимого мусорного ведра 
среднестатистического россиянина 
можно переработать. Мы сотруд-
ничаем с восемью перерабатываю-
щими предприятиями в Иркутске 
и Ангарске. Организовали выстав-
ку «Вторая жизнь», которая рас-
сказывает, как сортируют бытовые 
отходы, и во что они превраща-
ются после переработки, – сказал 
Никита Васильев. 

На заседании круглого стола, 
которое прошло на форуме, вы-
ступающие говорили о своих ини-
циативах. К примеру, создатель 
проекта «Велоквиз» Александр 
Демин предложил провести в Ир-
кутске интеллектуально-спортив-
ную игру по теме экологии. Ее 
участники – на велосипедах или 
пешком – могут перемещаться по 
городу от точки до точки, по пути 
с помощью мобильного приложе-
ния отвечать на вопросы. Кстати, 
это движение зародилось в Иркут-
ске, и с 2020 года к нему уже при-
соединились более полутора тысяч 
участников из 11 городов страны. 

В завершение форума Ассоциа-
ция «ЭкоМолодежь» пополнилась 
новыми участниками, ими стали 
студенты вузов и учащиеся школы 
№ 19 Иркутска, где действует эко-
логическое объединение «Чистые 
сердца». За один учебный год ребя-
та провели 140 экологических уро-
ков, собрали для переработки 300 кг 
батареек и три тонны макулатуры. 

 � Юлия МАМОНТОВА

Екатерина Бакеева  
рассказала о «зеленых» вузах

 � «азбука 
недвижимОсти

как изменить 
наименОвание 
Объекта 
недвижимОсти 
у здания, помещения 
или сооружения может 
быть свое собственное, 
уникальное наименование. 
законом предусмотрено, 
что наименование объекта 
может содержаться и в 
реестре недвижимости в 
качестве дополнительной 
характеристики. 

Иногда в Управление Росреестра 
по Иркутской области обращают-
ся заявители с вопросом о том, как 
можно изменить наименование 
объекта недвижимости. Сегодня 
расскажем, как это можно сделать.

Один из случаев, когда наимено-
вание объекта может измениться, 
это реконструкция, когда объект 
перестраивается, переоборудует-
ся и вводится в эксплуатацию с 
новыми характеристиками. Соб-
ственник объекта может в таком 
случае обратиться с заявлением 
об изменении наименования зда-
ния или сооружения, и наименова-
ние будет внесено в Реестр недви-
жимости из разрешения на ввод 
объекта в эксплуатацию. 

Если же реконструкции объекта 
недвижимости не происходит, 
наименование объекта недвижи-
мости изменить не получится, од-
нако его можно исключить из Ре-
естра недвижимости при условии, 
что будет установлено разрешен-
ное использование объекта капи-
тального строительства. 

Чтобы внести такие изменения, 
нужно обратиться в орган реги-
страции прав с заявлением об 
исключении сведений о наиме-
новании объекта недвижимости 
и внесении вида разрешенного 
использования объекта в Единый 
государственный реестр недвижи-
мости. 

Прежде чем подавать такое за-
явление, важно убедиться, что 
правила землепользования и за-
стройки вашего муниципального 
образования допускают размеще-
ние такого объекта, а вид разре-
шенного использования объекта 
соответствует виду разрешенного 
использования земельного участ-
ка, на котором он расположен.

Напоминаем, что о кадастровом 
учете объектов недвижимости 
можно узнать по бесплатному 
справочному телефону Управле-
ния Росреестра по Иркутской об-
ласти 8 (3952) 450-150.

 � Пресс-служба Управления 
Росреестра по Иркутской 
области

Эк    лОгическая среда

 Î
светлана трОфимОва,  
министр природных ресурсов и 
экологии Иркутской области: 
– Все мы, кто живет на берегах 
Байкала, понимаем, насколько 
хрупка наша экосистема. Ей 
необходима поддержка в первую 
очередь молодых, амбициозных, 
инициативных людей с их идеями 
и проектами, которые мы, органы 
исполнительной власти, берем на 
вооружение, внедряем в жизнь. 
Спасибо за вашу работу. 

 Î
ярослава дицевич, руководитель Ассоциации экологических 
объединений Байкальского региона «ЭкоМолодежь», куратор 
Экологического клуба «Закон природы» Иркутского юридического 
института Университета прокуратуры РФ, кандидат юридических наук: 
– Прошел всего год, нам есть чем поделиться друг с другом. Еще 
радостнее осознавать, как много у нас планов и идей, как сделать 
наш дом – будь то родной регион, страна или вся планета, чище и 
зеленее. Уверена, мы еще не раз встретимся на таком форуме, празднуя 
совместные успехи в важном деле заботы о природе.
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 Æ Любовь Николаевна, вы 
вернулись с гастролей?

– Да, недавно закончи-
лись наши обменные га-
строли с Балашовским 
драматическим театром 
Саратовской области. Мы 
прошли конкурсный отбор 
по проекту «Большие га-
строли», организованному 
ФГБУК Росконцерт согласно 
всероссийскому гастроль-
но-концертному плану 
министерства культуры 
России. И нашим коллек-
тивам выделили 4 млн ру-
блей на проезд и доставку 
декораций. Мы очень рады, 
что нашу инициативу под-
держали, ведь мы догово-
рились о таких гастролях 
четыре года назад. Дело в 
том, что художественный 
руководитель Балашов-
ского драматического те-
атра Владимир Николае-
вич Попов – наш земляк, 
братчанин. После оконча-
ния школы он получил в 
Санкт-Петербурге профес-
сию режиссера. Был ди-
ректором Братского театра 
кукол «Тирлямы», потом 
переехал, но не терял связь 
с родиной. В Балашовском 
драматическом театре он 
работает уже 23 года. Когда 
у нас возникла эта идея, 
мы пошутили, что БДТ едет 
к БДТ. В итоге гастроли те-
атра в Братске состоялись 
с большим успехом с 18 по 
24 апреля. А мы выступали 
в Балашове с 25 апреля по 
3 мая. 

 Æ Расскажите, как все про-
шло?

– Братские зрители теп-
ло принимали коллектив, 
на всех спектаклях были 
аншлаги. У нас в Балашове 
тоже были полные залы и 
в конце каждого спектакля 
бурные овации. Мы при-

везли на гастроли разно-
жанровые новые спектакли 
– только что с премьеры 
«Женитьба Белугина» по 
пьесе Александра Остров-
ского и Николая Соловье-
ва, экспериментальный 
«Человек из Подольска» 
Дмитрия Данилова, оба 
– в постановке Валенти-
на Зверовщикова, притча 
«Камедыя» режиссера Ан-
дрея Воробьева и «Сказки 
Шергина» – работа актеров 
Александра Ильина и Ольги 
Гонтаревой. 

Кстати, это не первый 
наш успех в этом федераль-
ном проекте, в 2021 году 
прошли обменные гастро-
ли с Забайкальским драма-
тическим театром. Такие 
поездки очень важны. Это 
не просто путешествие в 
другой город, но и работа 
на иную публику, знаком-
ство с творчеством коллег 
– не как на фестивалях, 
фрагментарно, а предмет-
но, обстоятельно. Все это 
дает невероятный творче-
ский импульс к развитию. 
И наш, братский зритель 
получает возможность уз-
нать творчество театра, на 
спектакли которого вряд ли 
смог бы попасть, не будь 
«Больших гастролей».

 Æ Теперь в Братском дра-
матическом театре 
есть камерная сцена?

– В 2021 году наш театр 
отметил 35-летний юби-
лей. Тогда в рамках соци-
ального партнерства ком-
пания En+ Group при под-
держке администрации го-
рода подарила сертификат 
на обустройство еще одной 
сценической площадки. Мы 
давно мечтали о камерной 
сцене и благодаря этим 
средствам превратили 100 
кв. метров театральной 

гостиной в многофунк-
циональное пространство. 
Сейчас здесь располагает-
ся камерная сцена на 50 
мест с техническим обо-
рудованием и кафе. С 2015 
года в рамках социально-
го партнерства с Группой 
«Илим» мы приводили 
наш театр в порядок: ре-
монтировали внутренние 
помещения, фасад, а так-
же нашу театральную пло-
щадь. Так что сейчас театр 
в хорошем состоянии. 

 Æ Расскажите о труппе.

– Труппа укомплекто-
вана на 100 процентов. По 
штатному расписанию у 
нас 18 артистов. Из них – 
одна заслуженная артистка 
РФ Ирина Кузнецова, кото-
рая работает с первого дня 
открытия. Есть еще два 
зрелых артиста – Влади-
мир Куликов и Владимир 
Крумельницкий. У нас в 

труппе все сбалансировано 
– по возрасту, гендерному 
составу и амплуа. Конеч-
но, молодые артисты ино-
гда уезжают, чтобы попро-
бовать себя в столице, но 
большинство возвращает-
ся. Кстати, Валентин Васи-
льевич Зверовщиков, хоро-
шо известный иркутским 
зрителям, уже пятый год 
работает в нашем театре 
главным режиссером. За 
это время он поднял наш 
творческий состав на хо-
роший профессиональный 
уровень.

 Æ Расскажите, как стро-
ится ваша репертуарная 
политика?

– Театр живет в актив-
ном ритме, в прошлом году 
выпустили 10 спектаклей. 
Во многом благодаря ка-
мерной сцене, которая дала 
нам возможность создавать 
постановки малой формы. 

Это «Рудольфио», «Иллю-
зии», «Письмо незнаком-
ки», «Подарок судьбы» и 
другие. Наш репертуар – 
это в основном классика и 
современная драматургия 
в постановке молодых и 
перспективных режиссеров 
со всей России. Во многом 
мы – экспериментальный 
театр, который не боится 
пробовать новое и всегда 
старается оставаться жи-
вым и современным. Но 
при этом мы никогда не 
забываем о том, что на-
ше искусство – это, прежде 
всего, пища для души. 

 Æ Расскажите о ближайшей 
премьере.

– В прошлом году мы 
участвовали в режиссер-
ской лаборатории Государ-
ственного Театра Наций, 
которая проходила на базе 
Иркутского академического 
драматического театра им. 

Культурный К    д

Театр как судьба
 � личность  Братский драматический театр – одно из 

любимых мест культурного отдыха жителей города. Во многом 
это заслуга директора театра Любови Кудряшовой, которая 
уже 17 лет руководит учреждением. За эти годы театр достиг 
расцвета. Лишним подтверждением стала премия губернатора 
Иркутской области, которой Любовь Кудряшова удостоилась в 
номинации «За эффективное руководство». О том, как сегодня 
живет коллектив, директор театра рассказала в интервью газете 
«Областная».
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– Нам очень приятно, что вме-
сте с нами вы принимаете участие 
в таком важном для нас историче-
ском мероприятии – столетии со 
дня рождения общенационального 
лидера азербайджанского народа 
Гейдара Алиевича Алиева, – обра-
тился к гостям выставки председа-
тель Азербайджанского конгресса 
Иркутской области Алирза Салаев. 
– Мы гордимся тем, что наши дру-
зья чтят его память. Гейдар Али-
евич был дальновидным полити-
ком, на его юность выпала Великая 
Отечественная война. С его при-
ходом в республике Азербайджан 
началось развитие в экономике, 
культуре и образовании.

Отдельный стенд фотовыставки 
посвящен вкладу Гейдара Алиева 
и азербайджанского народа в воз-
ведение Байкало-Амурской маги-
страли. Как известно, 29 сентября 
1984 года в 10 часов утра на разъез-
де Балбухта сошлись бригады зна-
менитых на весь Советский Союз 
путеукладчиков Ивана Варшавско-
го и Александра Бондаря. Имен-
но здесь было уложено «золотое 
звено», которое символизировало 
окончание стройки века, как в то 
время называли БАМ. Среди тех, 
кто забил «золотой костыль», был 

член Политбюро ЦК КПСС, первый 
зампредседателя Совета мини-
стров СССР Гейдар Алиев. 

Благодаря строителям из Азер-
байджана на карте России появи-
лись две железнодорожные стан-
ции: Улькан и Ангоя, а вместе с 
ними одноименные поселки на 
территории Бурятии. В 2008 году 
именем Гейдара Алиева был на-
зван вокзал на станции Ангоя.

Во время руководства Комис-
сией Совета министров по стро-

ительству и освоению БАМа Гей-
дару Алиеву довелось принять не-
простое решение – при прокладке 
Северомуйского тоннеля рабочие 
столкнулись со сложностями: под-
земные грунтовые воды, плотный 
грунт, газовые выбросы. Пробле-
ма была решена путем возведения 
двух дополнительных петлевых 
тоннелей. 

– Гейдар Алиевич неоднократ-
но посещал магистраль, проверял 
ход строительства, бывал он и в 

Иркутске, – добавил Алирза Са-
лаев.

Как отметили в Азербайджан-
ском конгрессе, праздничные ме-
роприятия  по случаю 100-ле-
тия Гейдара Алиева пройдут в 
течение мая во многих городах 
нашей страны, где есть азербайд-
жанские землячества. Фотовы-
ставку можно посмотреть в тече-
ние месяца.

 � Мария СЛЕПЦОВА

ПЕРСОНА Н    МЕРА

ТАлАНТы и П    клОННики

Н.П. Охлопкова. На лабора-
тории наши артисты под 
руководством режиссера 
Алессандры Джунтини соз-
дали успешный эскиз «Ме-
тель» Василия Сигарева по 
мотивам одноименной по-
вести Александра Пушкина. 
Сейчас начнем работать над 
этим спектаклем, а потом 
уйдем в отпуск. И откроем 
уже 38-й театральный се-
зон этой премьерой.

Мы, кстати, из-за га-
стролей не проводили в 
этом году наш традицион-
ный театральный фести-
валь «У Братского моря» 
им. Геннадия Михасенко, 
на который съезжаются 
коллективы из разных го-
родов России. Впервые он 
состоялся в 2016 году и уже 
дважды проходил отбор на 
региональный этап Нацио- 
нальной премии в обла-
сти событийного туризма 
Russian Event Awards. Наде-
юсь, что мы проведем его в 
следующем году. 

 Æ Расскажите, как вы 
стали директором теа-
тра?

– В мае будет 17 лет, как 
я пришла работать в те-
атр, но вообще-то я была 

его зрителем практически с 
самых первых постановок, 
ведь я коренная братчан-
ка. После окончания Ал-
тайского государственно-
го института культуры по 
специальности «режиссура 
массовых представлений» 
я работала в ДК «Лесохи-
мик» и «Металлург» ор-
ганизатором, режиссером, 
сценаристом и ведущей 
различных мероприятий. 
Затем меня пригласили в 
муниципальные органы 
культуры, где я получила 
хороший управленческий и 
финансовый опыт, и меня 
решили направить в те-
атр, который я возглавила 
в 2006 году. 

У меня было свое виде-
ние дальнейшего развития 
театра. Хотелось сделать 
жизнь земляков ярче, по-
влиять на воспитание мо-
лодежи. Мы начали при-
глашать на постановки ре-
жиссеров из Москвы, Челя-
бинска, Томска, Иркутска, 
Владивостока, Петропав-
ловска-Камчатского. Выез-
жать на гастроли в Красно-
ярск, Читу, Иркутск, Тай-
шет, Саянск и Усть-Илимск. 
А также на театральные 
фестивали всероссийского 
и международного уров-
ней. Побывали в Улан-Удэ, 
Иркутске, Дубне, Сергиевом 
Посаде, Екатеринбурге, Ве-
ликом Новгороде и Омской 

области. Театр – это живое 
искусство, и он не может 
существовать в вакууме.

 Æ Быть директором теа-
тра хлопотно, не жале-
ете, что так судьба сло-
жилась?

– Конечно, театром ру-
ководить непросто. Но это 
моя жизнь, моя любовь. У 
нас театр – дом. Это отме-
чают все, кто знакомится 
с Братским драматическим 
театром – коллеги, режис-
серы, критики. У нас очень 
дружная, сплоченная и 
энергичная команда. Кста-
ти, это именно коллектив 
мотивировал меня подать 
документы на премию гу-

бернатора. Я очень рада, что 
получила ее, и это боль-
шая честь для меня, но во 
многом – это все-таки за-
слуга все нашей команды. 
Наш театр живет полно-
ценной жизнью. У нас есть 
свой зритель – особенный, 
взыскательный и совре-
менный. Новые спектакли, 
гастроли, фестивали, про-
фессиональный рост, теа-
тральные эксперименты, 
поиск и воплощение новых 
художественных форм. Без 
всего этого я не могу пред-
ставить свою жизнь!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Братского 
драматического театра

БАМ Гейдара Алиева
 � личНОСТь в иСТОРии  

Фотовыставка, посвященная  
100-летию со дня рождения 
президента Азербайджана Гейдара 
Алиева, открылась в музее 
истории города Иркутска имени 
А.М. Сибирякова. Торжественную 
церемонию открытия посетили представители 
Азербайджанского конгресса Иркутской области и 
национальных культурных центров Приангарья.
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СП    РТИВНАЯ СРЕДА

 СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ  
Более 200 сильнейших 
спортсменов поборолись 
в Иркутске за медали 
чемпионата и первенства 
СФО по тяжелой 
атлетике. Приятно, что 
тяжелоатлеты сборной 
Приангарья заняли 
призовые места во всех 
возрастных категориях.  

Чемпионат и первенство СФО 
по тяжелой атлетике не прово-
дились у нас много лет, поэтому 
для региона большая честь и от-
ветственность принимать сорев-
нования такого уровня.

– Хотелось бы поблагодарить 
Федерацию тяжелой атлетики 
России за оказанное доверие про-
вести в Иркутске чемпио-
нат и первенство Сибири. 
Я уверен, ч т о , 
у ч и -
т ы в а я 
о п ы т 
проведения 
самых круп- н ы х 
соревнований в И р -
кутской области, сегодня орга-
низаторы создали все условия, 
чтобы участники смогли успеш-
но выступить, – сказал министр 
спорта Иркутской области Павел 
Богатырев.

За четыре соревновательных 
дня на помосты вышли 235 тя-
желоатлетов из восьми сибир-
ских регионов. Приехали спор-
тсмены из Хакасии, Омской, 
Томской, Кемеровской, Ново-
сибирской областей, Красно-
ярского и Алтайского краев. 
Всего восемь регионов. При-
летел на соревнования и ге-

неральный секретарь Федерации 
тяжелой атлетики России Дми-
трий Василенко. 

– Хочется выразить слова бла-
годарности, прежде всего, руковод-
ству Иркутской области за теплый 
прием. А также поприветствовать 
весь Сибирский феде-
ральный округ как один 
из центров силы нашей 

великой большой 
страны, – отметил 

Дмитрий Василенко. 
– Тяжелая атлетика 
служит опорой для 
многих других ви-

дов спорта. На вас 
держатся культу-
ра, история на-
шей тяжелоатле-
тической семьи. 

Хочется пожелать 
вам больших кило-
граммов, помень-

ше травм и основной успех доне-
сти до чемпионата страны.

В первенстве Сибири участво-
вали юноши и девушки, мужчины 
и женщины в различных весовых 
категориях. Сильнейших выявля-
ли в трех видах программы – 
рывке, толчке и сумме двое борья.

– Состав на соревнования соби-
рается очень сильный. За медали 
в своих весовых категориях по-
боролись более 140 кандидатов в 
мастера спорта и мастеров спорта 
России, три мастера спорта меж-

дународного класса, а также за-
служенный мастер спорта России 
Сергей Петров из Кемеровской об-
ласти, – отметил старший тренер 
сборной Иркутской области Сергей 
Пугачев. – В команду Прианга-
рья вошли спортсмены Иркутска, 
Ангарска, Зимы, Саянска. Это по-
бедители и призеры чемпионатов 
и первенств России Юрий Ахме-
дьянов, Егор Сапега, Артем Фурсов, 
Дарья Кузнецова, Юлия Иванова, 
Анастасия Ломакина, Анастасия и 
Ксения Бурмецкие.

По итогам соревнований тяже-
лоатлеты сборной Приангарья за-

няли призовые места во всех воз-
растных категориях. В командном 
зачете среди девушек Иркутская 
область на первом месте, среди 
юношей – на втором. Среди жен-
щин второе и первое место ко-
манда нашего региона разделила с 
Кемеровской областью. В команд-
ном зачете среди мужчин сборная 
Приангарья стала чемпионом. 

Чемпионат СФО является от-
борочным. Спортсмены могут за-
воевать право участвовать в чем-
пионате России по тяжелой ат-
летике, который с 12 по 17 июня 
пройдет в Новом Уренгое.

 Матрена БИЗИКОВА
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